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сто строк о важном---------------------  

Феномен Сократа
Наша читательница Н. Киприянова рассказала, что ко

пия ее письма в «На смену!» оказалась в профкоме заво
да. В том самом профкоме, на который и жаловалась ра
ботница. Там ее поступок назвали непатриотичным по от
ношению к заводу и «посоветовали» впредь решать все 
споры на месте. Разумеется, претензии к порядку распре
деления жилья на предприятии администрацией отверг
нуты, а Н. Киприяиовой сообщили то, что сна и без того 
знает: ее очередность на получение квартиры. Редакцию 
же газеты наверняка известят: факты не подтвердились.

Но как оказалась копня письма на заводе, если она бы
ла отправлена районным властям?

Атмосфера гласности, правдивости, определенная XXVII 
съездом КПСС, дала людям мощный заряд социально- 
политической активности. Обществу надоело мириться с 
замалчиванием недостатков, с полуправдой, «ведомствен
ным патриотизмом». Почта редакции — одно из доказа
тельств этого. Большинство читательских писем далеко 
выходит за рамки какого-либо одного негативного факта, 
наши авторы мыслят широко, по-государственному мас
штабно.

Вот письмо с другого завода. В нем требование поло
жить конец безобразиям на предприятии: расхитительст- 
ву. махинациям, злоупотреблению некоторыми руководи
телями служебным положением. Т. Борисова открыто вы
ступает против непорядков, против конкретных виновни
ков. Обращалась в разные инстанции. Однако, как и сле
довало ожидать, проверку фактов поручили как раз тем 
руководителям завода, на кого и направлена критика.

Вот чем чревато расхождение между правдой на словах 
и правдой на деле. Гражданская смелость, бескомпромис
сность, принципиальность тоже нуждается в защите. 
Разве можно ее доверять тем, кому невыгодно выносить 
правду на люди!

Когда замалчивают правду, чтобы покрыть неблаговид
ные поступки, — это одно. Есть другая категория руково
дителей. для которых правда тоже опасна, иначе их мо
гут обвинить в том, что не «вписались» в перестройку. 
Конечно, привычный стиль своей работы они устарев
шим не назовут. «Разве все, ради чего мы старались, сде
лано напрасно?» — выдвигают они вопрос. Разумеется, 
не напрасно. Но стоит ли тешить себя по инерции преж
ними успехами, если жизнь развивается, предъявляет более 
сложные требования? Однако мыслить и действовать с 
этих позиций не могут или не хотят. Так появляются две 
правды. Одна для себя, другая для начальства. В любом 
случае двуличие толкает на действия по принципу: лучшая 
защита от критики —- это нападение на критика!

В числе главных врагов социализма В. И. Ленин называл 
бюрократизм. Бюрократические рогатки зачастую крепко 
противостоят атакам возмущенных непорядками людей, 
остро ранят души правдоискателей, уродуют их характе
ры. лишают гражданского мужества. Бывает, даже самые 
стойкие начинают сомневаться в силах справедливости. 
Да и как, скажите, поверить в нее, если, надеясь на под
держку вышестоящих инстанций, недовольный автор пись
ма с предприятия, учреждения, организация остается при 
разбирательстве конфликта один на одни со своими про
тивниками? Чаще всего оии-то и возглавляют комиссии 
«по проверке» ими же допущенных безобразий. Чем 
оборачивается для правдолюбца подобный прием, доказа
но не раз.

Не называю адресов предприятий, фамилии их руково
дителей в упомянутых выше случаях потому, что на сиг
налы наши еще не получены ответы высоких инстанций. 
Но подобных историй у каждого из нас на памяти чрезвы
чайно много.

Январский (1987 года) Пленум ЦК КПСС «О перестрой
ке и кадровой политике партии» со всей определенностью 
потребовал от партийных организаций пересмотра стиля 
работы, развития демократизма во всех сферах деятель
ности. Порядок в доме может навести только хозяин. Не
обходимо, чтобы эта истина была утверждена па деле. 
Скомпрометировавшие себя работники, приспособленцы, 
те, кто цепляется за старое, должны освободить дорогу 
тем, кто действительно хочет перестройки. Надо преда
вать гласности и общественному осуждению тех, кто соз
нательно пренебрегает нашими принципами, сказано 
в постановлении Пленума ЦК КПСС.

В давние времена философа-идеалиста жестоко покара
ло древнегреческое общество. Сократ открыл своим 
согражданам глаза на существующие социальные язвы. 
Вывод общественного мнения оказался для философа не
ожиданно роковым: во всем виноват Сократ, потому что 
именно он вскрыл пороки греческого государства.

1У1ы — материалисты и живем в другой эпохе. Сегодня 
переосмыслили наработанный опыт, по-иному взглянули 
на прошлые успехи. Прозвучало волнующее: перестройка. 
Неоправдавшие себя стиль и методы работы, предвзятое 
отношение К критике, претензии иных работников на иск
лючительность своего должностного положения, на особое 
расположение к ним власти, расчет на снисхождение за 
провинность... Они еще крепки в сознании. Но все чаще и 
больнее такое отношение к жизни вступает с нею в про
тиворечия. Иначе и быть нс может. гор ПОР

ВСЕСОЮЗНЫЙ
СЕМИНАР ЖУРНАЛИСТОВ

журналистов СССР Л. Н. Яго
дин, подводя итоги семинара, 
отметил, что сегодня еще ра
но говорить о существенном 
опыте перестройки работы 
журналистских коллективов, но 
поиски путей ее совершенст
вования в редакциях ведутся. 
Важно не замкнуться в рамках 
внутриредакционной работы, 
умело показывать настоящих 
борцов за те положительные 
перемены, которые происхо
дят в жизни страны.

Семинар закончил свою ра
боту.

В субботу в Свердловске 
продолжил работу Всесоюзный 
семинар руководителей рес
публиканских и областных 
средств массо-вой информа
ции и пропаганды.

В заключительный день на 
заседаниях секций журналис
тов центральных, республикан
ских, областных и городских 
газет, телерадиокомитетов, мо
лодежных газет был продол
жен обмен опытом перестрой
ки внутриредакционной рабо
ты.

ления Союза

ЭФФЕКТ
КОНТРОЛЯ

Завершилась аттестация 
комсомольски - молодежных 
коллективов на нижнетагиль
ском заводе пластмасс произ
водственного объединения 
«Уралхимпласт». С первого 
января предприятие трудится 
в условиях государственной 
приемки продукции. Ужесто
чение требований к качеству 
изделий сказалось, и на ме
сячном плане. Коллектив его 
не выполнил. Поэтому атте
стация КМК стала и пово
дом для серьезного разговора 
молодежи.
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ДЕЛЕГАТ XX СЪЕЗДА

На областной отчетно-выборной комсомольской конференции делега
том XX съезда ВЛКСМ избрана' лаборант химического анализа Крас
ноуральского металлургического комбината Елена Снигирева.

Фото Л. БАРАНОВА.

Продовольственная программа в действии

Ударные дни «Ударника»

Комсомольске - молодежный 
коллектив Надежды Кузмен- 
ковой из цеха ионообменных 
смол предложил качество про
дукции взять под комсомоль
ский контроль. Групкомсорг 
Ризида Шаймухамедова пола
гает, что дело это молодежи 
по плечу. Гарантом тому — 
напряженные соцобязательст
ва КМК на текущий год: 
сверх плана выпустить на 
пять тысяч рублей продук
ции. одну смену отработать на 
сэкономленной электроэнер
гии, добиваться стопроцентной 
сдачи изделий с первого 
предъявления.

О. ГОНЧАРОВ.
Нижний Тагил.

Одна из молочных ферм сов
хоза «Быньговский» неподале
ку от Невьянска носит назва
ние «Ударник». Хорошо на
катанная дорога ведет к не
большому поселку, на окра
ине которого белеют живот
новодческие корпуса.

Первым делом заходим в< 
красный уголок. Чисто, опрят
но. В углу телевизор, на поли
рованном столе самовар, кра
сивый чайный сервиз. Приятно 
провести здесь время в часы 
короткого отдыха, подвести 
итоги работы за день. Они 
радуют. В эти дни от каж
дой коровы здесь получают 
свыше 10 килограммов молока, 
на полкилограмма больше 
прошлогоднего.

Смотрим журнал учета про
изводства. Группа Ю. Корот
кова и И. Ярош получает по 
585 килограммов молока, а 
в прошлом году было на 150 
меньше.

— За счет чего держим вы
сокую продуктивность? — пе
респрашивает молодой брига
дир фермы Людмила Игнать
ева и сама отвечает: — Друж
ный у пас коллектив, крепкая 
дисциплина, да и кормами по
головье обеспечено.

На ферме двухсменный ре
жим работы, коллективный 
подряд, а значит, все отвеча
ют за конечный результат. 
Животноводы, к примеру, 
присмотрелись, что при двух-

открытая
ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

БЕЗ БАЛЛАСТА! КОМСОМОЛ-НЕ ПРОСТО ВОЗРАСТ
МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА ----------------------------------------------------------------найти здесь достойное приме-

Здравствуйте!
Решил написать это письмо, 

чтобы в дальнейшем нс каз
ниться «виной умолчания*, тем 
более что мысли, которые хо
чу изложить, рождены всем 
опытом моей богатой комсо
мольской жизни. Не боюсь 
громкого слова, потому что 
действительно могу другим по
желать так же счастливо про
жить свои комсомольские го
ды.

В 14 лет меня избрали в ко
митет комсомола школы, был 
заместителем секретаря, потом 
комсомольская работа в ин
ституте, в заводском комите
те. В 1986 году меня сняли с 
комсомольского учета и вывели 
из состава горкома комсомола, 
где я проработал . в течение 
восьми лет... Коротко сказал 
о своей комсомольской био
графии только для того, что
бы к моему письму отнеслись 
с максимальной степенью де
лового участия.

Сейчас ведутся разговоры о 
путях и способах повышения 
боевитости комсомольских ор
ганизаций, подъема их автори
тета. Можно говорить о слабой 
работе комитетов по учету, 
хотя действительные, а не «бу
мажные* комсомольцы имеют 
высокую политическую созна
тельность и сами встают на 
учет. Но самое правильное, 
если называть вещи своими 
именами и считать такие яв
ления проявлениями болезни 
комсомольской организации, 
я бы назвал ее болезнью роста. 
Осторожно говорят: «Надо бы 
ограничить комсомольский 
возраст двадцатью пятью 
годами...* Такая косметическая 
операция нанесет лишь вред—- 
приглушит болезнь чуть-чуть, 
и все.

Я считаю, надо ограничить 
комсомольский возраст 21 го

сменке вполне можно обойтись 
без дневных скотников, да и 
воду можно самим подогреть. 
На совете бригады решили 
взять на себя их обязанности. 
Сократили таким образом че
тырех человек и меньшим чис
лом продукции стали давать 
куда больше.

Когда перешли на коллек
тивный подряд, заметно по
высилась заинтересованность 
механизаторов, которые под
возят фураж. Тракторист 
Александр Ярош к тому же. 
еще успевает привезти на фер
му опил для подстилки, дру
гие грузы.

— Прогрессивная техноло
гия, организация труда — 
хорбшйе помощники,’ — föno^ 
рит управляющий отделением 
В. Коновалов, — никого под
гонять не надо, все трудятся 
с большой отдачей.

Добавим от себя, что Влади
мир Михайлович за ферму 
Горой стоит. В морозные дни, 
чтобы не допустить перебоев 
в кормлении животных, на
правил на помощь людей с 
других участков, техники 
подбросил.

Большое внимание коллек
тив уделяет кормлению дой
ного спада. В рационе, кроме 
традиционных кормов, различ
ные микродобавки, патока. 
Коров каждый день выгоняют 
на прогулку, на дворе для 
них обязательно припасены 

дом. Такое ограничение ком
сомольского возраста не по
меха учебе в школе, службе в 
армии, окончанию техникума, 
вуза, первым шагом по рабо
чей стезе. А дальше? А даль
ше пусть она войдет в проф
союзы — школу коммунизма. 
Необходимо организовать в 
профсоюзе молодежную сек
цию, которая будет заниматься 
воспитанием всей молодежи в 
возрасте от 18 до 30 лет. Вви
ду неизбежных дополнитель
ных затрат на воспитательную 
работу: больший объем спор
тивной, культурно - массовой, 
политической и других видов 
деятельности — предложить 
съезду профсоюзов рассмот
реть вопрос об увеличении 
членских профсоюзных взносов 
молодежи в возрасте до 30 
лет.

Выигрыш в такой реоргани
зации я вижу в том. что:

— омолодится, станет бое
витей комсомольская органи
зация, да и комсомольцы с 
уходом старших товарищей 
будут раньше взрослеть;

— не будет потери (наобо
рот, рост при определенной 
величине профсоюзного взно
са) в привлечении средств от 
членских взносов на воспита
тельные цели;

— омолодится и станет бое
витей, будет уделять больше 
внимания воспитанию молоде
жи профсоюзная организация:

— комсомольская организа
ция, выдавая характеристику 
(своеобразный аттестат полити
ческой грамотности), в 21 год 
провожает своего комсомоль
ца, если он еще не стал чле
ном КПСС, в молодежную сек
цию профсоюза.

В. БОБОШИН, 
начальник литейного 

цеха завода 
«Вторцветмет». 

Невьянск. 

скирды соломы. Животно
воды борются не только за 
высокие удон, но и за сохран
ность молодняка. В минув
шем году общими усилиями 
удалось вырастить всех телят 
до единого, и в качестве поощ
рения работникам фермы вы
дали ' в личное пользование 
20 телят.

Успехи па производстве 
обычно выше там, где на 
первом плане забота о людях. 
Т1а ферме «Ударник» — хоро
шие условия труда и быта. 
К примеру, всегда работает 
душ. Животноводы начали по
говаривать, ’что неплохо бы 
и баньку свою заиметь. И по- 

. строил совхоз недавно. Хоро
шая баня, с роскошной парил
кой.

В тот день, когда мы были 
на ферме, работники готови
лись ехать на общесовхозный 
праздник. Назвали его «День 
отдыха животноводов». Кол
лективу было что рассказать 
тахц Вся продукция оцени
вается первым сортом, обяза
тельства получить нынче по 
3900 килограммов молока на 
корову прочно подкреплены 
уже в первый месяц года со
лидной прибавкой.

Р. РАСОВСКИЙ, 
ведущий Специалист 

областного 
агропромышленного 

комитета.

Комментарий кандидата ис
торических паук, заведующего 
кафедрой Высшей комсо
мольской школы при ЦК 
ВЛКСМ Владимира Алек
сеевича РОДИОНОВА:

Интересны размышления 
вчерашнего комсомольского 
работника. Импонирует его 
озабоченность будущим ком
сомола. По само предложе
ние вызывает, пожалуй, 
больше возражений, чем же
лание согласиться.

Хотя «заход», если можно 
так выразиться, вереи. По ог
раничению комсомольского 
возраста, например, до 21 года. 
Как раз в это время молодой 
человек закапчивает «полу
чать» от общества: выходит 
из степ школы, к финишу 
подходит в вузе, отслужил в 
армии... П получению благ от 
общества способствует именно 
комсомол. Виктор Иванович 
предлагает на этом этапе, 
когда человек готовится на
чать активную самостоя
тельную жизнь, начать «от
давать», из комсомола пе
ревести его в профсоюз.

Что же тогда будет пред
ставлять из себя союз моло
дежи? Скорей всего, органи
зацию. объединяющую, по 
существу, иждивенцев, у кото
рых перед глазами даже пет 
положительных примеров 
старших, потому что в союзе 
нет молодежи с достаточным 
социальным опытом. Ведь 
слово, совет товарища, почти 
ровесника с большим жизнен
ным опытом для подростка, 
юноши, «обдумывающего 
житье», обычно весомее, чем 
слово отца, учителя.

Вопрос ограничения воз
раста в комсомоле кое-кому 
порядком надоел, но он нс 
банальный, а очень принци
пиальный для комсомола. 
Предложения в проект Уста

Бюро ЦК ВЛКСМ приняло постановление «О ра
боте Закарпатского обкома ЛКСМ Украины по раз
витию местных дружественных связей с молодеж
ными организациями, социалистических стран в све
те требований XXVII съезда партии».

В постановлении отмечается 
масштабность сотрудничества 
комитетов комсомола Закар
патской области с молодежны
ми организациями пригранич
ных областей Чехословакии, 
Венгрии и Румынии. В настоя
щее время в нем участвуют 
свыше трехсот первичных ком
сомольских организаций обла
сти. Главной целью сотрудни
чества является совместный 
поиск путей усиления комму
нистического воспитания моло
дежи, ее активного участия в 
социально-экономическом раз
витии братских стран, взаим
ный обмен опытом работы.

В практику взаимодействия, 
указывается в постановлении, 
вошло проведение совместных 
массово-политических меро
приятий. Развернулась работа 
по достойной встрече 70-летия 
Великого Октября, проведе
нию международной молодеж
ной «Эстафеты Октября». Со
вместно с чехословацкими и 
венгерскими друзьями органи
зуются интернациональные Ле
нинские уроки, семинары, тру
довые вахты.

136 комсомольско-молодёж
ных коллективов участвуют в 
интернациональном социалисти
ческом соревновании, комите
ты комсомола и ССМ ЧССР

завершился месячник оборонно-массовой работы

В именинниках—
призывники
Сейчас почти все мальчиш

ки, бывшие мои одноклас
сники, служат в армии. А 
мы. девчонки, только успе
ваем отвечать на их письма. 
Казалось, только вчера . пере
кидывались записочками, от
вечали на уроках, подшучи
вали друг над другом... Нет, 
но задумывались мы тогда 
над тем, что паши мальчиш
ки скоро будут солдатами. И, 
честно говоря, нс подозре
вали (ведь ребята не всегда 
с нами делились), какое это 
серьезное п ответственное де
ло •— подготовка к службе в 
армии. И что существует'для 
этого целая система.

Занятия в школах, секциях 
и кружках ДОСААФ поль
зуются большой популяр
ностью у призывников. Не
давно мы отметили 60 лет со 
дня образования этого обще
ства. Немало материалов в 
газетах, на радио и телевиде
нии было посвящено этому 
событию, а в минувшую суб
боту в Свердловске, в парке 
имени Маяковского, состоял
ся общегородской «День при
зывника», приуроченный к 
69-й годовщине Советской 
Армии и Военно-Морского 
Флота и 60-летию ДОСААФ. 
Он как бы подвел итоги за
кончившегося 23 февраля ме
сячника оборонно-массовой 
работы.

...Звуки бодрого марша за
полнили, казалось, весь парк, 
а затем всех пригласили па 
центральную площадь, где со

ва по этому вопросу посту
пают самые разные, возраст
ные границы в них колеб
лются от 13 до 30 лет. Но по
ка возраст пребывания в ком
сомоле решено оставить без 
изменений — от 14 до 28 лет, 
так как комсомол нс должен 
лишаться в своем составе 
молодых людей, имеющих 
жизненный опыт и иропз- 
водствснную закалку, сту
дентов старших курсов ву
зов, специалистов народ
ного хозяйства, педагогов, 
ученых и т. д., чтобы не 
уменьшить вклад союза в 
решение важнейших задач со
циально-экономического раз
вития страны. Кроме того, 
чтоб ис ослабить роль комсо
мола как резерва КПСС, так 
как наибольшее число моло
дых людей вступает в партию 
именно в этом возрасте.

Посмотрите, кто у нас луч
шие комсомольцы, лидеры, из
бранные в выборные органы. 
Ребята в основном уже после 
21—23 лет. Но и пассив — 
люди не юные. Почему? Да по
тому, что им нужны более 
серьезные дела, чем те, кото
рыми занимался до перестрой
ки комсомол.

Сегодня комсомол стано
вится организацией «само
деятельной, общественно-поли
тической». перед которой ста
вится задача не только «воспи
тания активных, сознательных 
строителей нового общества» 
и помощи партии в формиро
вании у молодых людей марк- 
систсно ленинского мировоззре
ния, классового самосозна
ния. Но ВЛКСМ выражает так
же интересы молодежи. за
ботится о развитии и более 
полном удовлетворении обще
ственно значимых потребно
стей юношей и девушек. На
до. чтоб таких лучших было у 
нас больше. Тогда мы будем 
сильнее.
Исходя из этого и записали в 
проекте Устава положение, от
ражающее демократический 
характер комсомола: «Пребыва
ние в комсомоле может быть 
продлено решением первичной 
комсомольской организации на 

более тридцати предприятий 
наметили совместные планы 
реализации программы «Со
дружество».

Повышается уровень плани
рования и руководства разви
тием сотрудничества. Выполне
ние намеченных договоренно
стей контролируется комитета
ми комсомола.

Вместе с тем, отмечается в 
постановлении, зачастую коми
теты комсомола области опре
деляют действенность сотруд
ничества по формальным по
казателям, числу проведенных 
мероприятий и охвату людей. 
Не всегда своевременно выпол
няются достигнутые с друзья
ми договоренности. Многие 
комсомольские работники еще 
не избавились от парадности и 
показухи.

По итогам совместных семи
наров, встреч, конференций 
редко вырабатываются практи
ческие меры и рекомендации. 
Многие комитеты комсомола 
области невнимательно отно
сятся к опыту, накопленному 
братскими союзами молодежи 
в организации досуга, борьбе 
за экономию и бережливость, 
в расширении производства 
товаров для молодежи.

Бюро ЦК ВЛКСМ постанови
ло одобрить опыт работы За

стоялось открытие Дия при
зывника.

После торжественного па
рада - открытия участники 
соревнований из команд 
районов Свердловска, а так
же автошколы, морской и ра
диотехнической ш кол 
ДОСААФ отправились па со
стязания в военизированной 
эстафете. Выносливость, лов
кость, быстроту реакции про
явили призывники почти па 
всех этапах эстафеты, а опи 
были нелегкими — метание 
гранаты, оказание помощи 
«раненым», перенос тяже
стей па расстояние, лыжный 
кросс. Почти все ребята по
казали свою подготовлен
ность к такой эстафете.

Очень увлекательными бы
ли показательные выступле
ния авиамоделистов, всесоюз
ные соревнования которых 
проходили в эти дни в Сверд
ловске. По каждый день при
ходится видеть подобные зре
лища: крылатые устройства 
элегантно лавировали в по
светлевшем небе. Казались 
опи совершенно самостоя
тельными. не верилось, что 
каждое их движение контро
лируется человеком на зем
ле.

Не менее зрелищным для 
многочисленных зрителей 
был мотокросс, другие со
стязания, в которых призыв
никам необходимо было по
казать свою техническую и 
физическую готовность к 
службе в армии.

срок до двух лет». Многие под
держивают это изменение.

Прав автор письма в редак
цию. Необходимо менять 
стиль работы комсомольских 
первичных организаций, уси
ливать работу по воспитанию 
несогозной молодежи. Но при
влечь ее в комсомол может 
не молодость его членов, а ре
шение важных для каждого 
молодого человека проблем. 
Раньше мы некомсомольцев 
мало привлекали к комсо
мольской самодеятельности, 
хотя Устав и принципиаль
ный подход требовали этого.

Что из того следовало? 
Комсомольская организация 
не видела своего резерва, 
своей базы роста. Плохо ве
лась и работа по приему в 
ВЛКСМ. Вступающих по про
веряли на практических пору
чениях. Опи не работали в 
первичных и потому сразу 
нс могли подключиться к ре
шению общих проблем, мно
гие оказывались в «балласте». 
А эту категорию ребят необ
ходимо постоянно вовлекать 
в самые серьезные дела ком
сомольской организации.

В письмо чувствуется тоска 
по романтике, свойственной 
юности. Да, комсомол дол
жен быть живее, проще. И 
доверие к комсомольцам дол
жно быть полным. Вот уез
жает человек в другой город, 
снимается с учета — все 
комсомольские документы у 
него на руках: может прийти 
па другое предприятие в ко
митет ВЛКСМ, а может и не 
прийти. Его право в новой 
комсомольской организации 
попытаться стать полезным, 
нужным пли выбыть из ком
сомола. Когда же он выби
рает первое? В том случае, 
если деятельность комсо
мольской организации отве
чает и его интересам, если и 
его ум, знания, силы могут 

карпатского обкома, комите
тов комсомола области по раз
витию местных дружественных 
связей. Обкому комсомола, 
указывается в постановлении, 
необходимо принять меры по 
повышению эффективности свя
зей, добиваться усиления их 
практической отдачи, реши
тельно преодолевать форма
лизм и парадность. ЦК ЛКСМ 
союзных республик, крайко
мам, обкомам, горкомам ком
сомола, осуществляющим мест
ные связи,-отмечается в поста
новлении, следует четко опре
делить задачи сотрудничества, 
искать новые формы взаимо
действия, избавляться от упро
щенного, протокольного под
хода к международным кон
тактам.

Бюро ЦК ВЛКСМ постанови
ло наметить и осуществить 
конкретные меры по реализа
ции программы «Содружест
во», сосредоточив внимание на 
установлении и реализации 
прямых связей первичных ком
сомольских организаций объ
единений, предприятий, науч
но-исследовательских коллек
тивов. Эффективнее использо
вать в этих целях обмен мо
лодыми рабочими и специали
стами.

Редакциям газеты «Комсо
мольская правда», журналов 
ЦК ВЛКСМ, местных комсо
мольских газет, молодежным 
редакциям радио и телевиде
ния всесторонне освещать со
трудничество комитетов комсо
мола с побратимами.

Но вот соревнования закон
чились, и настало время под
ведения итогов.

— Итак, — объявляет глав
ный судья соревнований, -щ 
общее первое место заняла 
команда призывников Чка
ловского района, второе — 
команда Орджоникидзе неко
го района, третье место • — 
команда морской школы 
ДОСААФ.

Праздник закончился, вы
явлены победители. И все 
же, я думаю, в проигрыше в 
этот день никто не остался, 
ведь здесь ребята смогли уви
деть себя как бы со сторопы, 
оценить свою подготовлен
ность к уже недалекой ар
мейской службе.

День призывника — пре
красная инициатива област
ного и городского комитетов 
ДОСААФ. В этот день у обо
ронного общества, несомнен
но, появилось немало новых 
поклонников. Разве мог, на
пример, остаться равнодушным 
к увиденной технике маль
чишка, которому до армии 
еще три-четыре года? Многие 
из них прямо в парке спра
шивали: «Где можно запи
саться в мотосекцию, в сек
цию авиамоделизма?»... Уве
рена, многие из них вепну- 
лпсь в этот день домой убеж
денными: к армии надо гото
виться всерьез!

Е. КОРШИК.
Свердловск. ’

Приятно, что письмо Бобо- 
шина пронизано тревогой за 
то, иан пойдет перестройка в 
комсомоле. Конечно, процесс 
этот происходит не без трудно
стей, не безболезненно. как 
рождение нового не бывает без 
натанлизмов. И уже сегодня в 
практике можно видеть ростки 
этого нового. Яркое проявле
ние повышения политической 
значимости комсомола в жиз
ни страны — конференции, ко 
торые требуют не прекращать 
прения и поднимают вопросы, 
интересующие всех молодых. 
Смещение интересов комсо
мольских организаций в сто
рону проблем молодежи на 
производстве. в быту, а не 
только в организации досуга. 
Возникают формы работы, ко
торые вытекают из содержа 
ния деятельности самих комсо
мольцев — меньше стало та
ких, что навязываются сверху. 
Пожалуй, этого еще недоста
точно. Но все же курс взят 
верный.

Теперь попробую дать от
вет на главный вопрос, кото
рый ставятся в письме: пере
ход из комсомола в проф
союзы. Сразу напомню, в 
профсоюзах у нас есть органы 
по работе с молодежью: ко
миссии, советы наставников, 
советы молодых рабочих, брп- 
гадиро® комсомольско-моло
дежных бригад п т. д. Но 
профсоюзы — организация 
профессиональная, а комсо
мол — общественно-полити
ческая. И лаже как «школа 
коммунизма» профсоюзы, ду
маю, не смогут заменить ком
мунистическую молодежную 
организацию. Если мы на
сытим профсоюзы таким со
держанием, какое предлагает 
Виктор Иванович, это будут 
ужо но профсоюзы, а другая 
молодежная организация. 
Кстати, такой «механиче
ский» подход к решению 
вопроса в истории комсомола 
по нов — подобное предложе
ние выдвигалось в двадцатых 
годах, ио исторический опыт 
его отверг, разделив комсомол 
и профсоюзы.
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ЖИТЬ ВЗАЙМЫ
государственному
6. До каких пор?

приходится Свердловскому 
подшипниковому заводу №

«ГПЗ-6 обязан в 1938 году снизить свои убытки к уровню 
1987 гола на 30 процентов, в 1989-м — уже на 60 процентов
и к 1990 году стать рентабельным предприятием» (из ин
тервью с министром автомобильной промышленности СССР 
Н. А. Пугиным, «Экономическая газета», № 2, 1987 г.).

В конце 1937 года выдал 
первые 200 подшипников за
вод в Свердловске. 200 и 
близко к двум миллионам 
штук в прошлом году! Здоро
во! Но вместе с тем и убыт
ки на каждый произведен
ный ГПЗ-6 подшипник соста
вили более двух рублей в 
1986 году.

— Наше предприятие явля
ется планово-убыточным, — 
говорит секретарь парткома 
завода Виктор Николаевич Бе
лянин. — То есть, каждый год 
государством нам планируют
ся убытки на определенную 
сумму. Связано это, главным 
образом, с тем, что вот уже 
десятый год мы находимся 
на реконструкции. Десять лет— 
это, понятно, не те темпы, 
на которые мы рассчитывали, 
начиная техперевооружение. 
Сюда надо добавить еще и то, 
что проект реконструкции за
кладывался в 70-е годы, когда 
в ходу были экстенсивные ме
тоды хозяйствования. Так, по
сле реконструкции числен
ность работающих на ГПЗ-6 
должна была возрасти на 600 
человек. А где их взять сей
час? Но оборудование-то для 
них уже поставили. И план на 
него соответственно накинули. 
Да и саму реконструкцию, счи
тай, не с того бока начали.

Со стороны судить легко. 
Но стоит походить по цехам, 
поговорить с людьми, проник
нуться заводскими заботами... 
И начинаешь понимать, что на
хождение ГПЗ-6 в центре го
рода и благо,, и большое не
удобство для него. Нет воз
можности расширить произ
водственные площади, а если 
затеешь перестройку, то как 
еще на это посмотрит архи
тектурный контроль — вдруг 
исказится облик центра горо
да? Жилье если и выделяет
ся, то далеко от завода, и те
кучесть кадров огромная.

Или другой вопрос. Металл, 
поступающий на завод, нужно 
перед использованием подго
товить для штамповки. Но кто 
же разрешит вредное пооиз- 
водство в центре города? Вот 
и приходится договариваться 
насчет этой самой подготовки 
с другим предприятием. По
нятно, с отнесением дополни
тельных расходов на свою се
бестоимость.

Но как ни вникай в объек
тивные трудности, преодоле
вать их все-такм придется са
мому ГПЗ-6. Давайте попро
буем проанализировать ны
нешнее экономическое поло
жение завода. Определим, 
тек сказать, точку отсчета, с 
которой мыслится восхожде
ние к рентабельности. И помо
жет нам в этом главный эко
номист предприятия П. Е. Дми
триев.

— В прошлом году мы зна
чительно превысили плановые 
убытки, — рассказывает Петр 
Егорович. — В основном, в ре
зультате применения штраф
ных санкций. Сумма штрафов, 
выплаченных нами, приблизи
лась к миллиону рублей. За 
что штрафуют? За невыполне
ние договорных поставок. Сот
ни потребителей нашей про
дукции требуют от нас выпол
нения графика поставок чуть 

ли не по неделям, а то и по 
дням. А как мы можем обес
печить это с ритмичностью на
шей работы? Вот смотрите, что 
получается по итогам прошло
го года. В первой декаде ме
сяца выполнялось около 11 
процентов от плана, во вто
рой — 25 процентов, а в 
третьей — целых 64 процента!

Почему так выходит? В пер
вую голову это связано с по
ставкой металла. К примеру, 
за тот же 1986 год, о котором 
идет речь, мы недополучили 
1,6 тысячи тонн металла.

Сколько штрафов взыскано 
с нерадивых поставщиков? 
Где-то около 40 тысяч рублей. 
Почему так мало? Так себе до
роже получается. При сущест
вующем дефиците высокока
чественного металла у того 
же Серовского металлургиче
ского завода^ нашего основно
го поставщика, всегда найдет
ся возможность заставить се
бя уважать. Работаем-то мы с 
колес и никакими запасами 
металла не располагаем.

А взять качество поставляе
мого . нам металла. Пробуем 
ужесточить входной контроль. 
Но это ведь тоже палка о двух 
концах. Другой-то металл вза
мен отбракованного к нам не 
торопятся присылать. Потому 
приходится работать с тем, что 
есть. Да еще сюда добавля
ются скрытые дефекты метал
ла, которые выявляются лишь 
в процессе обработки. И в 
результате мы имеем потери 
от брака в пять раз больше, 
чем запланировано...

Все так, прав главный эконо
мист. Но вместе с тем, хоте
лось бы внести и ' некоторые 
уточнения.

Скажем, почему только сей
час, когда недопоставка ме
талла на первый квартал ны
нешнего года составила 400 
тонн, на заводе всерьез взя
лись за его экономию? Нача
ли скрести, так сказать, по 
всем сусекам, собирать отхо
ды и думать о повышении ко
эффициента использования 
металла. А задумайся об этом 
на заводе раньше, глядишь, и 
кой-какой задел уже создали 
и поприжали бы нерадивых 
поставщиков.

Есть на заводе две японские 
автоматические линии. Тех
ника двадцать первого века. 
Ручной труд здесь полностью 
исключается. Производитель
ность просто фантастическая. 
Этим бы линиям пахать да па
хать, что называется, без пе
рекуров. А на деле загрузка 
составляет где-то около вось
ми часов в сутки. Спрашива
ется, почему? Оказывается, на 
них могут собираться подшип
ники лишь двух типоразмеров, 
а ГПЗ-6 выпускает их около 
80. Говорят, что в свое вре
мя не нашлось средств зака
зать японцам оснастку для 
переналадки. Может быть и 
так.

Ну, положим, за оснастку 
больше Министерство автомо
бильной промышленности в 
ответе. Но вот о том, чем за
менить японскую пленку, при
меняемую для упаковки под
шипников, завод мог бы. и сам 
пораньше подумать. А то кон
чилась японская пленка, и 

теперь здесь вместо автомата 
трудится человек.

Что ж, список упущений и 
недостатков в работе ГПЗ-6 
может быть продолжен. Но 
надо ли? Заводчане и сами хо
рошо знают их. Здесь важнее 
другое — какие выводы из 
всего этого делаются на под
шипниковом заводе?

Кадры решают все. Это об
щеизвестное положение в ус
ловиях перехода на хозяйст
венный расчет наполнилось 
для заводчан особым содер
жанием. И прежде всего под
бор и расстановка руководя
щих кадров. Как было раньше? 
Промахнулись те же снабжен
цы с металлом. Ну, поругали 
их, погрозили и в худшем слу
чае объявили виновным выго
вор. Вот, пожалуй, и все нака
зание. Теперь же на руково
дителей, нанесших своими 
действиями ущерб заводу, 
будут производиться денеж
ные начеты. Как не получит 
такой руководитель месяц- 
другой зарплату, так и запро
сится куда пониже.

Замещение вакансий будет 
строиться на системб замеще
ния должностей на конкурсной 
основе. А чтобы было из кого 
выбирать, надо создать надеж
ный резерв. С этой целью с 
Уральским политехническим 
институтом заключается до
говор на целевую подготовку 
группы специалистов для за
вода.

Каким образом на ГПЗ-6 со
бираются обеспечить 100-про
центное выполнение договор
ных поставок? Прежде всего, 
за счет работы с потребите
лями. Как это будет выгля
деть практически? В первую 
очередь отказаться от выпу
ска небольших партий одно
типных подшипников.

Что ж, трудно не согла
ситься. Партионность здесь, 
действительно, является мощ
ным подспорьем. Но- вот где 
взягь людей на простаиваю
щее оборудование? Выход 
один — переходить на много
станочное обслуживание, ши
ре применять бригадный под
ряд с включением в бригаду 
инженерно-технических ра
ботников.

Построена сауна в кузнеч
ном цехе, доводятся до ума 
рабочие раздевалки. В пла
нах — комнаты психологиче
ской разгрузки в каждом це
хе, оказание бытовых услуг 
непосредственно на предпри
ятии... Все это приметы вни
мания к нуждам людей. И они 
окупятся.

— В последнее время мы 
почувствовали внимание ру
ководства завода к молоде
жи, — считает секретарь ко
митета ВЛКСМ ГПЗ-6 Виктор 
Малышкин. — Нам предложи
ли достроить и далее исполь
зовать для своих нужд базу 
на Белоярском водохранили
ще. Мнение комсомола стало 
учитываться при решении не
которых важных вопросов.

Но пока на ГПЗ-6 живут в 
долг. И сауна, и комнаты пси
хологической разгрузки — все 
это тоже в долг. И чтобы 
жить на свои средства, работ
никам подшипникового завода 
нужно теперь научиться хо
зяйскому пригляду и призору 
за обновлением техники, кад
рами, качеством.

В. КЛОЧКОВ.

КЭ КОНЦЕ учебной четвер- 
ти красочное объявление 

в учительской информировало 
педагогов: «Итоги соревнова
ния за звание «Образцовый 
класс» будут подводиться на 
расширенном заседании совета 
при директоре». Далее указы
валось место и время прове
дения мероприятия. Широко
вещательно объявленный в на
чале года смотр подошел к 
промежуточному финишу. Ос
тавалось выяснить, кто занял 
первое место. К сожалению, ни 
у одного из участников со
ревнования не появилось и те
ни сомнения, почему его итоги 
подводятся не органами уче
нического самоуправления. 
Точно так же тайной за семью 
печатями осталось и то, кто 
был инициатором конкурса, 
под чьим руководством он 
проходил, какой выборный ор
ган контролировал выполне
ние его условий первичными 
детскими коллективами.

Вопросов не возникало, по
тому что вся было заранее яс
но. Идеи подобного рода рож
даются в недрах администра
ции. Возглавляют столкнове
ние «здоровых ученических ам
биций» учителя, правда, при 
поддержке общественных ор
ганизаций школьников (попро
буй-ка не поддержи!). Победи
телями становятся, как пра
вило, одни и те же классы, 
в которых «сильные» руково
дители. Ребята подчиняются.

Какая часть собственно уп
равленческой деятельности до
стается учащимся, подсчитать 
довольно просто. Известно, 
что процесс управления со
стоит из анализа ситуации, 
постановки задач и принятия 
необходимого решения, инст
руктирования исполнителей' и 
организации их работы, конт
роля за ходом выполнения 
намеченного и внесения кор
ректив, наконец, подведения 
итогов сделанного, т. е. опять- 
таки анализа. Если беспристра
стно взглянуть на «самоуп
равление» наших школьников, 
легко обнаружить, что лишь 
восьмая часть управленческой 
цепочки, самая простая — 
контроль — передается ребя
там.

Думаю, возражения об иск
лючительности моего примера 
многого к существующему в 
школе положению вещей с раз
витием самостоятельности уча
щихся не добавят. Согласен, 
что иногда детям позволяется 
взять на себя (после тщатель
ной совместной с учителями 
подготовки, разумеется) инет-

школьную реформу — в жизнь

ПЕДАГОГИКА БЕЗ РИСКА?
РАЗМЫШЛЕНИЯ О ШКОЛЬНОМ САМОУПРАВЛЕНИИ

руктивные функции, тоже не 
слишком обременительные. И 
перечень таких дел весьма ог
раничен: учеба вступающих в 
комсомол, доклад на собра
нии... Хорошо, если материал 
подобран самим комсомоль
цем... На этом, как правило, 
наша педагогическая щедрость 
заканчивается. Порой из-за бо
язни, перестраховки ради—кабы 
чего не вышло! Иногда бес
сознательно — так легче и 
проще. А чаще — вполне осо
знанно: не знаем мы, как уп
равлять этим самым самоуп
равлением. И не игра слов 
здесь, а довольно жесткая 
реальность.

Давно уже не дает покоя 
мысль: почему «артековцы», 
«орлята», «зоревны», вернув
шись из прославленных лаге
рей пионерского и комсомоль
ского актива, не могут пере
нести полученный ими там за
ряд творчества на школьную 
жизнь? Естественно, что-то 
они привносят в работу своих 
организаций, но это — только 
отдельные мероприятия, а не 
новые идеи, не дух. Что же 
мешает им организовать свое 
повседневное бытие и бытие 
сверстников по образу и подо
бию Фрунзенской коммуны? 
Методика коллективного твор
ческого воспитания, зареко
мендовавшая себя как едва 
ли не панацея от многих бед, 

‘не прививается в большинстве 
учебных заведений. Даже там, 
где есть энтузиасты и среди 
ребят, и среди их старших 
друзей. Ссылки на недостаток 
метедической литературы объ
ясняют нс всю правду: лучше 
один раз попробовать дело 
на вкус, чем сто раз прочитать 
о нем.
U Е СТАНЕМ уподобляться
■■ свекрови, которая бра- 

нит кошку, когда хочет обру
гать невестку. Окинем взгля
дом школьные будни и попри
стальнее вглядимся в мелочи, 
детали. Кого больше волнует, 
как пройдет комсомольское 
собрание: самих комсомоль
цев, их шефов-производствен
ников или классного руководи
теля? Ответ, полагаю, одно
значен. Ибо за все, что про
исходит в классе, а значит, и 
за комсомольскую работу не
сет ответственность учитель. 
Чаще всего он и Устав 

ВЛКСМ держал в руках мно
го лет назад, да и к ком
сомолу имеет отношение самое 
минимальное. Что дает уму и 
сердцу наших воспитанников 
новый вид процентомании — 
перевод в цифры и баллы то
го, что количественной оценке 
не поддается? Но ведь оцени
ваем же в 2,75 балла позна
вательную активность учащих
ся на уроке?! Кое-где класс 
может получить от ста до 
49,73 за соответствие (или от
сутствие) внешнего вида школь
ников «Правилам для уча
щихся». Еще одна сто
рона. Соревнование пионе[>- 
ского отряда за право носить 
имя отдавшего за нас с вами 
жизнь человека заканчивается 
вскоре после того, как имя ге
роя появилось в «классном 
уголке». Предполагается, что 
мы воспитываем патриотов, на 
деле выходит —‘ очковтирате
лей, хуже того — циников.

Деятельность, не ставшая 
средством воспитания, не по
буждающая к самовоспитанию, 
не дающая потрудиться дет
ской душе, вырождается в 
тактическую суету вокруг де
тей. Она служит одному —■ 
тешить наше взрослое самолю
бие. Приятно, когда твое усер
дие отмечают руководящие ин
станции. Вот и хлопочет 
«классная» о «лице», «чести» 
своего класса, доказывая ор
ганизаторам очередного смот
ра-конкурса то ли ребячью, то 
ли свою высокую работоспо
собность и самостоятель
ность.

Я не против обмена опытом, 
коль он есть. Я обеими рука
ми за распространение мало- 
мальски приемлемой идеи, ес
ли есть что распространять. 
Но я слишком -хорошо знаю, 
как зачастую конструируется 
передовой опыт в обучении ■ 
воспитании. Глубоко убежден, 
что обмениваться нужно идея
ми, а не отдельными наход
ками по частным вопросам. 
Идей живут долго благодаря 
саморазвитию и несиюминут
ной значимости. Методы, сред
ства, приемы, • формы скоро 
умирают, так и не привившись 
на чужой и непригодной для 
них почве. Поэтому во мне вы
зывает категорический протест 
все, что делается во имя 

«классного патриотизма», изма
тывающего силы педагогов и 
убивающего живую душу ре
бенка. Из забвения практиче
скими работниками народного 
образования общепедагогиче
ского требования «Не повре
ди!» вырастают, как из неухо
женной земли, стебли нравст
венного чертополоха. И не 
отсюда ли идет наша пасту
шеская растерянность перед 
ребятами, не желающими 
защищать, показывать, прояв
лять, делать еще один, решаю
щий рывок — и не выходить 
вперед?

Как это ни странно, но са
мые самостоятельные и актив
ные ученики в начальных 
классах. Чем только они не 
занимаются: кружки, секции, 
хоры, группы продленного дня, 
кинолектории, октябрятские 
чтения, культпоходы, уроки 
мужества, линейки и многос- 
многое другое. II так изо дня 
в день. Но вот как-то я по
считал: минимум 4—5 часов в 
неделю наши юные, но весьма 
деловитые особы становятся 
потребителями. Они, как в 
школе, так и вне ее, потреб
ляют труд людей, готовящих 
для них (вместо них и без 
них!) вечера, встречи, беседы, 
«Веселые старты» и прочее.

Наверное, для ребенка семи—• 
девяти лет от роду, которому, 
как известно, свойственна по
знавательная деятельность, та
кая насыщенная зрелищная 
жизнь необходима. Но ведь 
мы точно так же поступаем и 
с подростками, и с юношами. 
А им-то присуща ценностно
ориентационная направлен
ность. Они хотят сами опреде
лять, что такое хорошо и что 
такое плохо. Они жаждут са
мостоятельной деятельности и 
собственных дел. Идти против 
потребностей взрослеющего че
ловека ■— значит культивиро
вать бездетную (читай: безду
ховную) педагогику. Это без
ынициативность, пассивность, 
незаинтересованность, равно
душие...

В ЧЕМ ЖЕ видится вы
ход? Более десяти лет 

помнятся мне слова из научно- 
популярной статьи, посвящен
ной в общем-то другой проб
леме: «У человека есть свое
образный «механизм отчужде

МЖК — социальное творчество

РУКАМИ молодых
Напротив парка «Каменные палатки» в Свердловске уже 

появилась коробка нового объекта молодежного жилого 
комплекса. Пройдет еще несколько месяцев, и в микро
районе Комсомольский распахнет двери крупнейший 
культурно-оздоровительный спортивный комплекс. На ог
ромной площади в 3730 квадратных метров круглогодично 
смогут заниматься десятки групп здоровья для детей и 
взрослых, здесь же могут устраиваться всевозможные мас
совые мероприятия, митинги и фестивали. Как рассчитыва
ют проектировщики, за день в КОСКе могут побывать 
около двух тысяч человек.

Объект возводят комсомольско-молодежные строительные 
отряды МЖК-1 и субподрядные организации Главсред- 
уралстроя.

Проект культурно-оздоровительного спортивного комп
лекса разработали в' общественной архитектурно-планиро
вочной мастерской МЖК-1 и институте «Свердловскграж- 
данпроект». Сметная стоимость — два миллиона рублей.

НА СНИМКЕ: авторы проекта —- молодые архитекторы 
В. Баранцев, Ермолаев, А. Зимин.

Фото В. БУШУХИНА.

ния» от всего, на что нельзя 
воздействовать, что вне сферы 
нашего влияния». Требуется 
отключить этот «механизм». 
Пусть ребята сами планируют 
свою жизнь в стенах школы, 
самостоятельно организуют ее 
при щедрой помощи знаю
щих доброжелательных лю
дей. Ибо очевидна истина: 
взаимодействие рождается в 
совместных делах, а види
мость дела вынуждает к указ
ке, к воздействию со стороны. 
Давайте не будем бояться 
раздела «сфер влияния»: от
дадим пионерам — пионеро- 
во, комсомольцам — комсо- 
мольцево... II те, и другие 
должны отвечать «перед лицом 
своих товарищей» и перед 
вышестоящими органами дет
ских и юношеских коммуни
стических организаций за по
рученную им, а не учителям, 
работу. Предоставим педаго
гам другое поле для 'деятель
ности истинно педагогиче
ской — для налаживания 
общения ребят друг с другом, 
одного классного коллектива с 
другими, с родителями, ше
фами, с нами, учителями, на
конец. В конечном итоге, вос
питание есть общение.

Не надо ставить во главу 
угла воспитательной работы в 
школе «показушный» резуль
тат: призовые места, грамоты, 
баллы... Подумаем прежде 
всего о конечном результате— 
о формировании Гражданина 
своего Отечества. Может быть, 
тогда и поймем, что необходи
мо юноше и что для него лиш
нее, почему упирается он, ког
да тащнм его в ведомую толь
ко нам «даль светлую». Вспом
ним слова А. С. Макаренко, 
что педагогика без риска пред
ставляет собой риск для педа
гогики. Вдумаемся в утверж
дение социологов и экономи
стов эпохи перестройки наня
то народного хозяйства: «Са
мостоятельность без прав — 
фикция, управление без обя
занностей — анархия». Заду
маемся и о школьном самоуп
равлении. О самостоятельном 
управлении учащимися своею 
собственной жизнью в стенах 
«альма матер».

А. ГОРШКОВ, 
учитель.

Серов.

С момента публикации очерка «Канкан на водоводе», 
поднимающего проблему строительства гаражей в Юго- 
Западном районе города Свердловска, прошло более полу
тора месяцев. Но по-прежнему в редакцию поступают 
письма. Вопрос этот в равной степени волнует и членов 
гаражно-строительного кооператива № 381, и всех жите
лей микрорайона.

Дело тут не только в том—« 
необходимо такое строитель
ство или нет, важен подход, 
степень оценки происходяще
го. Важно распутать паутину 
противоречий, в которой с 
самого начала увязла история 
со стройкой. Важно понять, 
как проблема из чисто тех
нической переместилась в 
сферу социальную, житей
скую.

И совершенно напрасно 
главный архитектор Сверд
ловска Геннадий Иванович 
Белянкин в своем ответе от 
24 октября 1986 года пытает
ся внушить жителям микро
района, что «требование за
претить или прекратить 
строительство гаражей в дан
ном случае является защитой 
одной стороны за счет ущем
ления законных прав дру
гой. желающей строить, что 
противоречит нормам социа
листической законности».

Обратившийся в редакцию 
председатель гаражно-строи
тельного кооператива № 381 
Константин Ёасильевич Ач
касов вполне справедливо про
сит «нести читателям конст
руктивную критику и назы
вать конкретные имена и 
фамилии, а не ограничивать
ся полупрозрачными намека
ми об ответственных лицах 
из горисполкома».

Что ж, стоит воспользо
ваться этим советом.

Строительство гаражей, как 
известно, началось 16 августа 
1986 года и явилось полной 
неожиданностью для жителей 
микрорайона. Посыпались 
письма в горисполиом. А тут, 
как на грех. 14 сентября про
рвало водовод. И только 22 
сентября, почти через полтора 
месяца с начала стооитель-теа. 
заместитель начальника Глгв- 
АПУ М. Г. Виниченко и заведу
ющий отделом коммунального 
хозяйства Ленчнсного райис
полкома И. А Зятев приехали 
согласовать проект строи
тельства. Очень важно, не ' 
чем они приехали, а как. В 

сопровождении наряда мили
ции!

Много позже в беседе со 
мной главный архитектор об-' 
ласти Г. В. Мазаев, узнав эту 
историю, скажет: «А что в 
этом особенного? Народ у нас 
такой — могут всякое. Они, 
я слышал, даже детой под 
бульдозеры подставляли».

Но это вряд ли может слу
жить степенью оценки по
ступка своего брата-архитек
тора, это скорее солидарность 
с ним, предвзятость кабинет
ного работника, привыкшего 
общаться с людьми издалека, 
с трибуны, с экрана телеви
зора, через бумаги.

Вот что написано в прото
коле заседания партийного 
бюро парторганизации при 
ЖЭУ № 9 от 5 февраля 1987 
года, присланном в редакцию; 
«Мы приглашали выступить 
на наших агитплощадках на
чальника Ленинского отдела 
милиции. Но оп ни разу не 
приходил. А вот когда возму- 
шенпые жители домов по 
улице Громова и Онуфриева 
стали проявлять свое него
дование, то начальник отдела 
тут же явился с нарядом ми
лиции».

Нет никакого сомнения, что 
именно такой подход к об
щению с людьми городским 
руководством в лице М. Г. 
Випиченко и проложил глубо
кий ров отчуждения и непо
нимания. Доверительного 
разговора не получилось.

«А можно было с паподом 
поговорить, — пишет М. П. 
Дмитриенко. — С жителями 
близлежащих домов особенно. 
Самое неприятное, что никто 
о решении горисполкома не 
знал, пока не пришли буль
дозеры».

Но говорить не хотели Огра
ничивались отпигиэми. Бумаги 
извели горы. Кула бы ни обра
щались жители, иуда бы ни пи
сали. ответ приходил за неиз

менной подписью главного ар
хитектора города Г. И. Белян
кина, который не слишком 
утруждал себя разнообразием 
в эпистолярном жанре. Одно 
письмо, правда, от шестого ян
варя 1987 года подписал пред
седатель горисполкома П. М. 
Шаманов. Получили его жиль
цы и ахнули — сразу поняли,* 
чья рука водила пером предсе
дателя горисполкома. Уж боль
но оно было похоже на все 
предыдущие. Словно под копир
ку отпечатали.

возвращаясь к напечатанному

КАНИТЕЛЬ
Тянется эта бумажная ка

нитель уже полгода. Изму
чены жители, в недоумении 
члены ГСК-381, которые вот 
уже третий месяц не присту
пают к строительству.

В чем же дело?
«Дело в том, — пишет в 

своем письме в редакцию Б. А. 
Попов, житель одного из до
мов, — что этот конфликт с 
жителями микрорайона город
ские и районные власти пыта
ются изобразить перед выше
стоящими организациями как 
мелкие склоки нескольких чу- 
даков-автозавистников с га
ражным кооперативом. Кто же 
будет считаться с мнением и 
интересами единиц? Коллектив
ные жалобы с сотнями подпи
сей жителей направлялись в 
Верховный Совет СССР и воз
вращались на рассмотрение 
тем же лицам, на которых мы 
жалуемся».

И это не пустые слова. Во 
время нашей беседы с глав
ным архитектором области 
Г. В. Мазаевым он так и ска
зал: «Что вы носитесь с этим 
делом? Членов ГСК — триста 
шестьдесят человек, а жалоб
щиков не более десятка. Разве 
можно ущемлять интересы 
большинства?» Не об этом ли 
самом пишет в своих письмах 
к жильцам Геннадий Иванович 
Белянкин? Очень похоже.

Но. может, не стоит волно
ваться? И вопрос со строи
тельством гаражей на улипе 
Онуфриева. действительно, 
выглядит безобидно? И буду
щее соседство не нанесет 
вреда покою граждан?

«Я не специалист в области 
акустики, — пишет С. П. Бояр
шинов, — но у нас на этом 
участке существует какой-то 
мощный резонатор. Когда нет 
проезжающих машин, то мож
но услышать на девятом эта
же даже то, как человек куса
ет яблоко, стоя на тротуаре 
около дома. А автомобиль? Mo 
жете представить, какие будут 
«спокойные ночи».

Да, очень важно, с каким 
настроением пойдет человек 

па работу на следующий 
день. Ведь дело в том, что 
среди членов ГСК-381 только 
единицы проживают вблизи 
строящихся гаражей. Да и 
сами гаражи лишь хранилища 
для «железных лошадок», а 
остальным здесь жить! Жить 
по один десяток лет. Вот о 
чем необходимо было думать 
в первую очередь, а уж потом 
брать в руки рулетку для 
размотки стройплощадки. Ведь 
в семидесяти метрах от до
мов ужо проложена скорост
ная дорога. Шуму и так пре
достаточно.

Но Константин Васильевич 
Ачкасов, председатель ГСК-381 
(сам он, кстати, живет на 
другой улипе, в самом цент
ре микрорайона) пытается 
успокоить жителей:

«Больше того, — пишет 
он — лепты гаражей со сто
роны скоростной дороги яв
ляются барьером, защищаю
щим жилую застройку от шу
ма и загазованности прохо
дящего транспорта по скоро
стной магистрали». «

Нужны ли комментарии?
По предоставим слово 

жильцам.
«Хочется спросить у руко

водителей города, — пишет 
Б. А. Попов. — как будем 
защищаться от шума? О том. 

что массивы гаражей будут 
снижать его уровень, не мо
жет быть и речи, так как га
ражи находятся ниже полот
на дороги. Кстати, именно 
снижение шума от автома
гистрали обещали поборники 
гаражного кооператива.

Да, на деле все вышло 
иначе. Аргумент в пользу 
гаражей, как защитников 

района от шума, не более чем 
дешевый эффект, фикция! '

Но может быть, гаражи 
эти — качественный скачок 
вперед, новое слово в архи
тектуре? Ведь строятся-то 
они не на год, не на два — 
на десятилетия!

«Построенные гаражи, — пи
шет инженер В. А. Шастин, — 
представляют собой самые убо
гие, давно морально устарев
шие железобетонные сараи, ко
торым самое место где-нибудь 
под железнодорожной насыпью, 
а не в красивом и пока еще 
новом микрорайоне. Я считаю, 
что необходимо прекратить 
строительство гаражей и нака
зать тех руководителей, кото
рые санкционировали строи
тельство. В Свердловске долж
на быть разработана программа 
кардинального решения гараж
ной проблемы, на современном 
техническом уровне».

П с этим нельзя но согла
ситься. То, что строится в 
Свердловске, на улице Онуф
риева, давным-давно устаре
ло морально.

Но все, что описано выше, 
лишь одна сторона проблемы. 
Равная ей по силе и злобо
дневности другая — водовод. 
Оп, как известно, за время 
строительства гаражей нару
шался семь раз. II есл^ га
ражной проблемой обеспокои
лись тысячи полторы житс- 

лей, то проблема затопления 
района вовлекла в свою сфе
ру десятки тысяч людей. II 
это вряд ли смогут опроверг
ну16 руководители Ленинско
го района и города.

Ущерб району и городу в це
лом был причинен немалый. 
Только школе № 64 Ленинского 
района был нанесен ущерб в 
12000 рублей. Остальные: дет

ская поликлиника № 3, детская 
больница N9 5, детская молоч
ная кухня, завод Химмаш, 
племптицефабрика и телефон
ная станция своих убытков не 
подсчитывали по той лишь 
причине, что иск предъявлять 
все равно некому. Ни гориспол
ком, ни прокуратура города до 
сих пор так и не установили 
истинных виновников затопле
ния района и, похоже, не со
бираются этого делать.

Заместитель председателя 
Ленинского райисполкома А. И. 
Трутнев в своем ответе пишет: 
«Работы ведутся с соблюдени
ем санитарных норм и правил. 
Одновременно сообщаем, что 
причинной связи аварии на 
трассе водовода со строитель
ством гаражей не установлено». 
А главный архитектор города 
Г. И. Белянкин в унисон повто
ряет: «Строительство гаражей 
осуществляется по утвержден
ным правилам застройки горо
да и не является причиной 
аварий в сетях водовода и за
топления района».

Но и Г. И. Белянкин, и А. И. 
Трутнев, и другие ответствен
ные лица, разрешившие строи
тельство. прекрасно знали об 
аварийном состоянии водовода. 
Не могли не знать. Значит, они 
заранее предвидели такие по
следствия. И махнули на них 
рукой. Нан квалифицировать 
такой подход н происшедшему?

Ио есть другой документ. 
Это заключение института 
Уралтехэнерго по определе
нию причин разрушения тру
бопровода 14. 28 сентября и 
4 октября 1986 года. В нем, 
в частности, говорится:

«Можно утверждать, что раз
рушение трубопровода произо
шло вследствии неравномер
ной осадки грунта под состав
ными частями водовода, выз
ванной внешними вертикаль
ными нагружениями (о чем го
ворит характер излома, форма 
и место вырваных кусков). Как 
подтверждение сказанного, ус
тановлены фанты неоднократ
ного прохождения тяжелой до
рожной техники именно в мес
тах разрушения труб и неза
долго до каждого случая ава
рии».

Это же самое подтверждают 
и очевидцы.

Обращаясь через газету к 
председателю горисполкома 
П. М. Шаманову, Л. П. Оси
пова пишет: «Пусть не отно
сят убытки от прорыва во
довода на государство. В де
кабре, январе строительные 
работы не велись и водовод 
не прорывался. Так что все 
утверждения о том, что, яко
бы, строительство ни при чем, 
шиты белыми нитками».

Безусловно, такой подход к 
бодам микрорайона нс вселяет 
оптимизма.

«Недавно по телевидению вы
ступал первый секретарь на
шего обкома партии Ю. В. Пет
ров, — пишет далее Л. П. Оси
пова. — Совсем на днях мы 
слушали выступления на Пле
нуме ЦК КПСС М. С. Горбаче
ва. Все руководители говорят, 
что надо менять систему под
бора кадров, что необходимо 
внимательно относиться к че
ловеческому фактору, к людям, 
их просьбам, условиям их жиз
ни. Правильные слова, а вот на 
практике получается та же 
«старинка». Хотелось бы спро
сить наших депутатов, и в пер
вую очередь П. М. Шаманова: 
неужели мнение тысяч избира
телей для вас ничего не зна
чит?».

«Мы вправо спросить свое
го депутата Г. II. Белянки
на, — пишет Б. А. Попов — 
неужели оп как зодчий счи
тает подобную застройку до
стойной завтрашнего дня?...».

Вот ведь как получается: 
оказывается, и Г. П. Белян
кин — депутат от этого рай
она.

В своем письме на имя ре
дактора председатель ГСК-381 
К. В. Ачкасов сетует на то, 
что «журналист, позволивший 

себе публикацию очерка 
«Канкан на водоводе», еще 
не проникся духом обновле
ния, во многом работает по 
старинке». Ему-де достаточ
но, «когда номер газеты ук
рашает критический матери
ал на злободневную тему. А 
в результате может постра
дать хорошее дело.

Вполне могу согласиться с 
Константином Васильевичем, 
что дело может пострадать. 
II вопрос здесь не в журна
листе. Вопрос в том, что сам 
ГСК-381 попал в «мясорубку» 
меж теми, кто все еще пыта
ется работать и жить по ста
ринке, без учета гласности и 
прямой демократии, и теми, 
кто мечтал о гласности и де
мократии многие годы. 
Втихую, без обсуждения все
ми заинтересованными сторо
нами, сейчас ничего не про
толкнешь. Кончились такие 
времена. II это очень хоро
шо. М. С. Горбачев, выступая 
на январском Пленуме ЦК 
КПСС, сказал: «Народ всегда 
и во всем разберется».

Давайте разбираться. Без 
взаимных претензий, излиш- 
яего гонора и апломба. Воп
рос требует немедленного 
разрешения. Заинтересованы 
в этом все.

Сторонних наблюдателей, 
тайных интриг и закулисных 
переговоров в этом деле быть 
не должно. Пора собраться 
вместе и обсудить назревшие 
вопросы. Пора учиться глас
ности и демократии не на 
трибунах, не в тиши кабине
тов, а в самой гуще парода.

16 февраля, отвечая па воп
росы телезрителей по поводу 
строительства гаражей, пер
вый заместитель председате
ля облисполкома Федор Ми
хайлович Морщаков выска
зался за то, чтобы удовлетво
рить интересы обеих сторон. 
Что ж, хочется надеяться, 
что слова эти найдут свое 
отражение в конкретных де
лах.

Ю. УРАЛЬСКИЙ.
Свердловск.
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ДОРОГА В ВУЗ
Минвуз СССР утвердил правила приема в вузы на 1987 

год. О том, какие внесены в них изменения, сообщил на 
пресс-конференции, состоявшейся 20 февраля, министр выс
шего и среднего специального образования СССР Г. А. Яго
дин.

Новые правила; подчеркнул 
министр, вытекают из основ
ных направлений перестройки 
высшего образования в стра
не, намеченных ЦК КПСС. 
Они нацелены на отбор пере
довой. наиболее подготов
ленной к обучению в вузе мо
лодежи.

В этом году отменено пре
доставление дополнительных 
баллов по результатам проф
ориентационного собеседова
ния. Эксперимент показал, 
что оно пе всегда обоснованно 
влияло на результаты кон
курсного отбора. Приемным 
комиссиям предоставлено пра
во проводить все экзамены в 
письменной форме. Это по
высит достоверность постав
ленной преподавателем
оценки, исключит субъекти
визм в проверке знаний.

Абитуриенты будут сдавать 
три экзамена: по русскому 
(родному) языку и литературе 
в форме сочинения и два эк
замена по профилю учебного 
заведения. Конкурс по резуль
татам экзаменов на дневное 
отделение среди абитуриен
тов, имеющих стаж работы 
более двух лет, и приравнен
ных к ним лиц и среди не 
имеющих его. проводится раз
дельно.

Предоставлены преимуще
ства медалистам школ и от
личникам средних специаль
ных п профессионально- 
технических учебных заведе
ний, а также абитуриентам, у 
которых профиль предшеству-.

поиски и открытия

О внеземных
цивилизациях
и НАО
НАД РУССКОЙ столицей 

парил гигантский кос
мический корабль, неопознан
ный летающий объект (НЛО) 
из какой-то внеземной цивили
зации. Не успели москвичи пе
ревести дыхание, как возник
ла новая сенсация. Фейерверк 
цветных узоров озарил небес
ный свод вокруг чужого 
НЛО...».

Так весной 1986 года неко
торые скандинавские газеты 
описывали феномен, якобы 
имевший место пять лет назад 
над Москвой. Газеты давали и 
комментарий «выдающегося 
советского астрофизика», из 
которого следовало, что ино
планетный корабль уже не раз 
появлялся над территорией 
СССР. Сообщалось, кроме 
того, будто США потеряли 
пять своих самолетов, когда 
пытались принудить этот ко
рабль к посадке...

В общем-то, мечта о встрече 
(разумеется, не о такой, как 
вышеописанная, а о теплой и 
-дружеской) с братьями по 
разуму или хотя бы о каких- 
нибудь контактах с ними на 
расстоянии живет в нас, зем
лянах, извечно. Еще в прош
лом веке великий немецкий ма
тематик Карл Фридрих Гаусс 
предложил остроумнейший про
ект: вырубить в сибирской тай
ге гигантский чертеж теоремы 
Пифагора, с тем чтобы это изо
бражение могли увидеть мар
сиане....

Уже в наше время, пример
но с 60-х годов, радиотелеско
пы многих стран, в том числе 
и СССР, стали прослушивать 
небо с целью возможного при
ема послания от внеземных 
разумных существ. Американ
ские специалисты решили не 
ограничиваться только прослу
шиванием. В 1974 году с 300- 
метровой чаши радиотелеско
па в Аресибо (Пуэрто-Рико) 
ушло послание землян в на
правлении шарового звездно
го скопления М13.

Попытки установления ра
диоконтакта — лишь одно из 
направлений поиска внеземного 
разума. Проблема получила 
сокращенное название СЕТИ 
(по начальным буквам анг
лийских слов). Фактически с 
ней так или иначе связана вся 
современная космонавтика, 
правда, не всегда прямо. Ска
жем, советские автоматические 
станции, исследовавшие Вене
ру, не решали задачу обнару
жения жизни на этой планете. 
Они лишь изучали физические 
условия на ней. В результате 
было установлено, что на Ве
нере очень высокие темпера
туры — свыше 450 градусов по 
Цельсию, большое давление — 
90 атмосфер. Ясно, что искать 
что-либо живое, по крайней ме
ре на поверхности планеты, 
вряд ли имеет смысл. А ведь 
до 50-х годов нашего столе
тия эту планету ряд ученых 
предполагал найти обитаемый 
и даже «цветущей»...

Надо сказать, что среди уче
ных есть как убежденные сто
ронники множественности оби
таемых миров, так и специа
листы, склонные считать зем
ную жизнь уникальным явле
нием. В среде первых часто 
раздаются призывы расширять 
усилия по поиску сигналов 
родственных цивилизаций и 
передаче наших посланий для 
них. Однако проблема эта не 
так проста, как может пока
заться на первый взгляд. В 
самом деле.' Сигнал, посланный 
из Аресибо, прошел к настоя
щему времени расстояние свы
ше 12 световых лет. Весь же 

ющего образования или трудо
вой деятельности соответст
вует избранной в вузе специ
альности.

Для поступающих в меди
цинские, педагогические, 
сельскохозяйственные и неко
торые другие вузы установле
ны дополнительные требова
ния, отражающие специфику 
подготовки специалистов дан
ного профиля. Так, на педа
гогические специальности 
будут приниматься лица, име
ющие склонность или опыт 
работы с детьми, а также ре
комендации педагогических 
советов школ, средних специ
альных учебных заведений и 
профтехучилищ, органов на
родного образования, трудо
вых коллективов, городских 
и районных комитетов ком
сомола.

В медицинских вузах нач
нется переход на комплек
тование студентов из юно
шей и девушек, проработав
ших в качество младшего 
или среднего медицинского 
персонала не менее двух лет, 
а также из числа уволенных в 
запас военнослужащих.

Будет продолжен экспери
мент в вузах Москвы, Москов
ской области и Ленинграда, 
предусматривающий прове
дение приема студентов в 
июле. В вузах других горо
дов прием вступительных 
экзаменов будет проходить 
в августе.

(Корр. ТАСС).

путь до скопления М13 займет 
24 тысячи лет. Если в М 13 
найдутся наши собратья по ра
зуму, если они сочтут нужным 
и если смогут, наконец, дать 
ответ, то он придет на Землю 
лишь через 48 тысяч лет... 
Трудно говорить о каком-то 
диалоге.

Расширение уровня иссле
дований по проблеме СЕТИ 
требует многомиллиардных 
затрат. Но, может быть, иг
ра стоит свеч? Расходует же 
человечество большие деньги 
на проблему управляемого тер
моядерного синтеза или поиск 
средств от рака? Но в послед
них случаях совершенно ясна 
Цель поиска. С СЕТИ же. дело 
обстоит значительно сложнее; 
наука вполне может оказать
ся в положении тех лесорубов, 
которые начали бы вырубать 
тайгу для связи с несущест
вующими — как мы сейчас 
знаем — марсианами. Словом, 
СЕТИ — сложнейшая пробле
ма, требующая учета очень 
многих факторов.

БЛИЗКО к СЕТИ примы
кает и проблема «неопо

знанных летающих объектов»— 
НЛО, хотя некоторые ученые 
требуют решительного разме
жевания этих направлений. 
Дело в том, что «тарелочная» 
тематика значительно дискре
дитировала себя, и, похоже, 
не только у нас в стране. Со
общение, с которого мы нача
ли рассказ, представляет со
бой совершенно фантастиче
ских коктейль, где правдой яв
ляется лишь то, что действи
тельно иногда над городами — 
и отнюдь не только над совет
скими или американскими — 
наблюдаются свечения и све
тящиеся объекты, трудно отож
дествляемые с известными. Ио 
почему они обязательно 
должны быть инопланетными 
кораблями?

Геофизики, например, счита
ют, что свечения могут вызы
ваться пьезоэлектрическим эф
фектом, возникающим из-за 
напряжений в земных недрах. 
В свое время советские уче
ные Андрей Монин и Георгий 
Баренблатт сумели объяснить—• 
без привлечения инопланетных 
сил — механизм возникновения 
дискообразных объектов в ат
мосфере и океане. Перепады 
температур, разность плотно
стей и другие факторы ведут 
иногда к образованию устой
чивых «линз» в водной и воз
душной средах.

Проблемой поиска внеземных 
цивилизаций в СССР занима
ются преимущественно радио
астрономы. В Академии паук 
СССР существует специальная 
секция «Поиск космических 
сигналов искусственного про
исхождения». Предпринимаются 
попытки работать не только в 
диапазоне радиоволн, но и с 
лазерным излучением. Что же 
касается НЛО, то здесь специа
листы предпочитают другую 
терминологию — аномальные 
атмосферные явления, то есть 
преимущественно связанные 
все-таки со атмосферой, а не с 
загадочными объектами. Да, 
трудности в раскрытии приро
ды некоторых аномальных яв
лений есть: до 10 процентов, 
так считают советские и зару
бежные специалисты, из всех 
наблюдаемых загадочных объ
ектов не могут быть объясне
ны однозначно. Но в любом 
случае при интерпретации то
го лли иного явления следует 
исходить из «презумпции» его 
земного происхождения. Ве
роятно, такой подход и можно 
считать наиболее рациональ
ным.

М. ЧЕРНЫШОВ, 
научный обозреватель

АПН.

«Поход молодежи за ядер- 
ное разоружение» — так на
звали свою акцию четверо мо
лодых канадцев. Они решили 
своими силами организовать 
антивоенную агитпоездку по 
стране, пересечь всю немалую 
ее территорию с востока на 
запад. Цель, которую поста
вили перед собой молодые 
активисты борьбы за мир, со
стоит в том, чтобы вовлечь в 
антивоенную дискуссию до 
100.000 канадских школьников.

Уже есть определенные ре
зультаты похода. «Уроки ми
ра» проведены в более чем 
100 канадских школах. На них 
побывали 40.000 учащихся.

Обычно такой «урок» начи
нается с просмотра антивоен
ного документального фильма 
«Если ты любишь эту планету», 
против которого, кстати, опол
чилась администрация Рейга
на. Затем начинается оживлен
ная дискуссия о проблемах 
мира и войны, об опасности 
ядерного уничтожения, навис
шего над человечеством, и о 
том, что надо сделать, чтобы 
добиться ликвидации ядерных 
вооружений и отвести эту уг
розу.

— Мы все из Монреаля, — 
говорит одна из участниц по
хода Дезире Макгроу, хрупкая, 

---------------- МУЗЕЙ

Амбуаз — небольшой городок в долине 
реки Луары — хорошо известен не только во 
Франции, но и далеко за ее пределами. Слава 
Амбуаза тесно связана с именем гениального 
итальянского живописца, архитектора, учено
го и инженера — Леонардо да Винчи. Имен
но здесь, по приглашению французского коро
ля Франциска I, он провел последние четыре 
года своей жизни. В Амбуазе, в замке Кло- 
Люче, и скончался Леонардо да Винчи в 1519 
году в возрасте 67 лет. Сейчас в Кло-Люче 
(на снимке) создан музей.

Бережно сохраняется обстановка комнат, 
где жил итальянский живописец. Отдельный

зал отведен не столь известному аспекту его 
творчества — инженерным исканиям. Как 
известно, остались десятки набросков, эски
зов, на которых великий итальянец изобразил 
машины будущего, на несколько столетий 
опередив свою эпоху. Среди гениальных пред
видений Леонардо да Винчи —■ крыло самоле
та, парашют, различные измерительные при
боры и т. д. В Кло-Люче экспонируется свы
ше сорока макетов, созданных в наше время 
по наброскам Леонардо да Винчи (на ниж
нем снимке).

Фото ТАСС.

45 лет назад, 24 февраля 
1942 года, в эфире впервые 
прозвучал «Голое Америки»— 
антикоммунистический рупор 
американского империализма, 
которому официальный Ва
шингтон с первых дней его 
работы уделял и уделяет ог
ромное внимание. В период 
«холодной войны» на рубеже 
50-х годов, развязанной край
не реакционными кругами США, 
руководители вашингтонской 
администрации требовали от 
средств массовой информации 
все более активного включения 
в широкую антисоветскую кам
панию. Небезызвестный Дж. Ф. 
Даллес сетовал, что США-де 
мало расходуют на «войну 
идей». Весьма красноречивое 
признание в этом плане сделал 
Ч. Уик —' директор информа
ционного агентства США 
(ЮСИА), в ведении которого 
и находится «Голос Америки»: 
«Мы — в состоянии войны с 
русскими, будь то война де- 
факто или объявленная вой
на».

В настоящее время годовой 
бюджет «Голоса Америки» со
ставляет почти 185 миллионов 
долларов (всего же на дея
тельность своего колоссально
го пропагандистского комплек
са за рубежом США тратят 
около пяти миллиардов долла
ров в год). На радиостанции 
занято свыше трех тысяч че
ловек, 759 из них работают в 
качестве корреспондентов в 
129 странах. К сотрудничеству 
с «Голосом Америки» привле
чены бывшие нацисты, уголов
ники, эмигранты всех мастей, 
а также работники ЦРУ и 
других американских разведы
вательных служб. Радиостан
ция имеет 108 передатчиков на 
территории США и за рубежом. 
Они вещают 1327 часов в не
делю на 42 языках, в том чис

Явление это не находит отражения на лакирован
ных страницах журналов «Америка», «Гутен таг», 
«Англия», в сладкоречивых передачах «радиоголо
сов», восхваляющих капиталистический образ жиз
ни. Но самоубийства среди молодежи стали здесь 
явлением обыденным.
«Я не мог больше выдержать 

это. Мне незачем жить», — 
такую записку оставил уволен
ный с завода «Крайслер» мо
лодой американский рабочий, 
покончивший с собой. 17-лет
ний Майкл Гэрет бросился с 
железнодорожного моста по
сле того, как потерял место 
техника, а другого найти не 
смог. Перерезал себе горло 
другой рабочий — Ричард 
Дженкинсон, уволенный с за
вода компании «Дженерал 
электрик».

Но Америка — не исключе
ние.

19-летние англичане Г. Рэт- 
боун и Ш. Грант добровольно 
ушли из жизни, оставив пись
мо: «Ради чего нам теперь 
жить, когда на всех не хвата
ет работы? Все, что остается 
нам, молодым, — так это тор
чать на перекрестках, пока 
полиция не прогонит. Нам 
жалко вас, остающихся...»

Масштабы безработицы се
годня невиданны: США — 
15 миллионов, Англия — 3,1,

ПОХОД ЗА
небольшого роста девушка с 
живыми глазами. — Нам было 
по 14—15 лет, когда три года 
назад мы решили создать ан
тивоенную группу «Учащиеся 
h-рот ив глобального уничтоже
ния» и начали выступать перед 
нашими сверстниками. Сейчас 
такие же группы созданы в 10 
монреальских школах. Впро
чем, поддержка наших дейст
вий не исчерпывается только 
этим.

Дезире — «казначей» агит- 
похода. Спрашиваю, есть ли 
трудности с деньгами. Отвеча
ет, что денег не хватит. Дело 
в том, что пожертвования от 
профсоюзов, церковных орга
низаций и благотворительных 
фондов составили 17 тысяч 
долларов. Когда эта важней
шая проблема была решена 
(куда поедешь без денег!), 
ребята арендовали по
держанную машину, погрузи
ли пожитки и отправились в 
путь. Канадцы по-всюду предо
ставляют им уют, что позво
ляет экономить средства. Их 
принимают тепло и радушно.

Когда мы в прошлом году 
окончили среднюю школу, про

ЛЕОНАРДО ДА ВИНЧИ ФЕСТИВАЛЬ

Голубь и гитара

ФРГ — 2,1, Франция — 2,4,
Канада — 2,1 миллиона чело
век. В нищете прозябает пя
тая часть населения Австра
лии. В Турции 50 тысяч чело
век ежедневно составляют оче
реди в бюро по трудоустрой
ству. «Итальянские промышлен
ные предприятия на юге стра
ны производят не продукцию, 
а безработных», — с гневом 
писала одна из местных газет. 
А вот письмо из шведского 
города Евле от 28-летней Инг- 
марие Вестриг: «У меня двое 
маленьких детей. Я успешно 
закончила гимназию, могу и 
хочу работать. Однако вот уже 
шесть лет я не имею возмо
жности зарабатывать на 
жизнь».

Все это данные официаль
ной статистики. Они не учи
тывают тех, кто уже не реги
стрируется на бирже труда, 
этих залах безнадежного ожи
дания, — а таких людей толь
ко в ФРГ около миллиона.

Но никакая статистика не спо
собна передать весь трагизм 
положения безработного. За 
даровым супом в Нью Иорке 

должает Дезире, то подумали: 
зачем торопиться с поступле
нием в колледж, есть дела по
важнее. Подождем один год, 
поедем по -стране, чтобы рас
сказать канадским учащимся, 
почему так важно добиться 
ликвидации Ядерных вооруже
ний, если мы хотим выжить.

Как пришли к такому реше
нию молодые участники агит- 
поездки?

— Дело в том, — отвечает 
Дезире, — что вопросу о ми
ре и войне не уделяется до
статочного внимания в наших 
школьных программах, в них 
нет обязательного курса по 
этой проблеме. Конечно, 
ui сольники представляют се
бе угрозу ядерной войны. Но 
одно дело — представлять во
обще, а другое — знать кон- 
» ^репные факты, страшную 
правду о возможности глобаль
ного уничтожения всего мира. 
Вот мы и хотим, по мере воз- 
можнос^ги, восполнить этот 
пробел.

— В наших «уроках», — 
вступил в беседу Сет Клайн, 
высокий худощавый юноша с 
копной непослушных черных 

НЕВЫНОСИМО!
стоит 20-летняя Шелли Флагг. 
«Я голодна. И должна подав
лять гордость», — говорит 
она. В Сан-Франциско голод
ные, ослабевшие люди ожи
дают порцию горячей еды у 
клиники св. Антония, Подоб
ная кухня в Вашингтоне распо
ложена всего в десяти мину
тах ходьбы от Белого дома. 
Сенатор Э. Кеннеди передал 
недавно на рассмотрение кон
грессу доклад с выразитель
ным названием — «Голодаю-, 
щая Америка».

Кто знает, в какой момент 
наступает отчаяние? Это во 
многом зависит от характера. 
Социологи на Западе даже раз
работали градацию характеров 
молодых безработных. Они 
разделили их на четыре груп
пы. «Несломленным» удается 
сохранить психическую уравно
вешенность, прежний ритм 
жизни. Они ищут работу не
престанно. Они не потеряли 
надежду и готовы испытать 
судьбу в какой угодно фор
ме. Ну, например, поставить 
рекорд, чтобы войти с ним в 
«Книгу рекордов Гиннесса». 
Один пролежал на гвоздях 74 
часа. Другой — в гробу на 
глубине двух метров несколь

МИР
волос, которые то и дело спа
дали на лоб, — Мы делаем 
упор на проблему необходи
мости прекращения ядерных 
испытаний. Это, говорим мы, 
первый шаг на пути прекраще
ния гонки ядерных вооруже
ний и их ликвидации. Односто
ронний советский мораторий 
заставил многих по-новому 
взглянуть на Советский Союз. 
Важно то, что Советский Со
юз не только предложил пре
кратить «гонку ядерных испы
таний», но и доказал, что у 
него слова не расходятся с 
делом. Мы считаем, что СССР 
предпринял очень важный шаг.

— Заявление М. С. Горба
чева от 15 января прошлого 
года имеет очень важное зна
чение, — продолжает Сет. — 
Оно так и воспринято в анти
военном движении, да и не 
только в нем. Но надо иметь 
в виду, что со времен разгу
ла «холодной войны» все еще 
осталось много предвзятости 
в отношении Советского Сою
за. И то, что делает сейчас 
М. С. Горбачев, открывает гла

Соколова
Канов вес политической пес

ни в современном мире? Мно
го ли может она сделать? 
Стремление получить ответ на 
этот вопрос, нак говорится, из 
первых рук привело меня в 
эти февральские дни в старин
ный чешский город Соколов. 
Этот центр крупнейшего буро
угольного бассейна ЧССР сла
вен не только крепкими рабо
чими традициями. Вот уже пол
тора десятилетия он сердечно 
принимает участников и гостей 
традиционного фестиваля по
литической песни.

И на этот раз фестивальные 
дни на глазах омолодили город. 
Улицы и площади украсили 
яркие плакаты с изображением 
эмблемы Соколовского фести
валя — голубя на фоне раск
рытой нотной тетради и сим

........................  HÀ ФРОНТАХ ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ БОРЬБЫ

ОТРАВИТЕЛИ ЭФИРА

ко дней. Третий прыгнул на 
коньках через тринадцать бо
чек. Две другие категории, 
«смирившиеся» и ксотчаявшие- 
ся», уже не имеют надежд и 
планов на будущее, отказыва
ются от поисков работы и, 
хотя еще держатся за жизнь, 
готовы торговать своим здо
ровьем, как, например, англи
чанин Дж. Хобби, который со
гласился, чтобы на нем испы
тывали новые лечебные пре
параты.

Наконец, к четвертой кате
гории социологи отнесли 
«опустившихся» — тех, кто 
пробавляется нищенством и 
воровством, а по возможности 
ударяется в алкоголизм и нар
команию, благо марихуана в 
США стала четвертой основ
ной сельскохозяйственной 
культурой после кукурузы, 
пшеницы и соевых бобов. 
Средний возраст наркоманов— 
25 лет. Это тоже один из 
способов самоубийства. Толь
ко от героина и только в США 
каждые шесть часов умирает 
человек.

Буржуазные пропагандисты 
изощренно и упорно объясня
ют рост самоубийств среди 
молодежи одним: юношеской 

за многим североамериканцам, 
вынуждает их пересмотреть 
свои прежние суждения об 
СССР.

Много говорим мы и о про
грамме «звездных войн», де
лится впечатлениями Дезире. 
Нам стало ясно, что у канад
ских школьников не совсем 
четкое представление об этой 
программе. Многие все еще 
думают, что так называемая 
«стратегическая оборонная 
инициатива» — это защитная 
мера. И мы объясняем: СОИ 
дестабилизирует положение в 
мире, она даст толчок новому 
этапу гонки вооружений и, что 
очень опасно, может создать 
у части американцев ложное 
мнение об их «неуязвимости».

— Таков в общих чертах 
характер наших бесед и дис
куссий, — говорит в заключе
ние Дезире. — Но одновремен
но мы пытаемся ответить на во
прос: что же можно сделать, 
чтобы не допустить возникно
вения ядерной войны? Мы при
зываем к большей активности, 
советуем писать письма депу
татам парламента, выступать 
против продолжения гонки 
ядерных вооружений. Мы пы
таемся рассеять у школьников 
чувство обреченности и неве
рия в свои силы. Мы не мо
жем поддаваться таким наст
роениям. За мир надо бо
роться!

АРТЕМ МЕЛИКЯН, 
корр. ТАСС.

Оттава.

волической гитары. Повсюду — 
красочные афиши, рассказы
вающие о программе юбилей
ного, XV фестиваля. Она обе
щала немало интересного. И 
прежде всего, конечно, встре
чи с ансамблями и певцами из 
разных уголков Чехословакии 
и музыкантами из 11 стран 
мира. Более двух десятков во
кально - инструментальных 
групп приняли участие в кон
курсных концертах. Разные 
стили и костюмы, различные 
манеры исполнения и аранжи
ровки, пожалуй, лишь подчер
кивали то общее, что в течение 
четырех фестивальных дней 
объединяло юношей и деву
шек, выходивших на сцену: 
верность вековому стремлению 
всех простых людей планеты 
к дружбе и миру.

А. ЯКОВЛЕВ, 
корр. ТАСС. 

Соколов—Прага.

ле на русском и языках на
родов СССР. Передачи на Со
ветский Союз носят, как пра
вило, антисоветский, провока
ционный характер.

Расширяя масштабы антиком
мунистической пропаганды, 
«психологической войны» про
тив Советского Союза и дру
гих социалистических стран, 
против развивающихся госу
дарств, ЮСИА по рекоменда
ции Совета национальной 
безопасности США решило 
выделить только на техни
ческую модернизацию «Го
лоса Америки» 1,5 миллиарда 
долларов. При этом для пере
дач на СССР сооружаются 
новые мощные ретрансляцион
ные центры. Уже введены в 
строй или планируются пере
датчики в Марокко, Шри-Лан
ке, Таиланде, Белизе, Ботсва
не, Израиле. Намечается уве
личить до 60 число языков, на 
которых ведется вещание. В 
октябре 1985 года под этой 
эгидой «Голоса Америки» на
чала передачи новая подрыв
ная радиостанция «Свободный 
Афганистан». Для ведения пе
редач против Кубы создана 
радиостанция «Радио Марти». 
Сейчас администрация США 
добилась согласия некоторых 
проамериканских режимов в 
Центральной Америке на соо
ружение на их территории ря
да радиопередатчиков, чтобы 

активизировать Пропагандист
скую деятельность против ре
волюционной Никарагуа.

Кроме дезинформации, рас
пространяемой по своим кана
лам, «Голос Америки» осуще
ствляет откровенно провокаци
онные акции, противоречащие 
элементарным нормам между
народного права. Вот образчик 
такого рода деятельности. В 
ночь с 14 на 15 апреля про
шлого года арабская служба

ранимостью. С той же добро
совестностью, изощренностью 
и постоянством они объясня
ют и причины безработицы. 
Увертки, манипуляции цифра
ми и отдельными примерами 
пересыпаются фразами типа 
«неблагоприятное стечение об
стоятельств», «объективное 
ухудшение конъюнктуры».
Приводит и психологические 
«доводы»; отказ заниматься 
«непрестижным трудом», про
сто нежелание трудиться. 
Р. Рейган вообще заявил, что 
пособия по безработице — это 
оплаченный отпуск для без
дельников.

Цинизм власть предержащих 
не знает предела. Советник 
американского президента 
Э. Миз заявляет, что в Амери
ке нет причин для голода, что 
многие американцы «посеща
ют суповые кухни просто по
тому, что за пищу там не на
до платить». Один из минист
ров английского кабинета 
пытается выдать безработицу 
за большое благо. Он называ
ет людей, не имеющих рабо
ты, «ценным резервом разви
тия производства». Однако не 
где-нибудь, а в докладе уп
равления экономики здравоох-

ВЕНА. Около 1000 тури
стических обществ и фирм, 
авиационных и железнодорож
ных компаний более чем 50 
стран приняли участие в тра
диционных международных, 
туристических ярмарках, состо
явшихся в Зальцбурге и Вене. 
На них были широко пред
ставлены социалистические 
страны —• Болгария, Венгрия, 
ГДР, Румыния, Польша, Со
ветский Союз и Чехословакия. 
Особый интерес у посетителей 
вызвали советские экспозиции, 
подготовленные всесоюзным ак
ционерным обществом «Инту
рист». Их экспонаты демон
стрировали широкие возмож
ности, существующие в СССР 
для отдыха советских трудя
щихся и иностранных гостей, 
показывали, что постоянно 
крепнущие туристические свя
зи Советского Союза слу
жат интересам сотрудничества.

ДЕЛИ. Силы безопасности 
Индии арестовали в Дели 
группу пакистанских шпио
нов, собиравших секретные 
сведения о военно-морских 
силах Индии. Как сообща
ет газета «Хиндустан тайме», 
у агентов исламабадских спец
служб обнаружено различное 
шпионское снаряжение, а так
же документы о деятельно
сти ВМС республики, кото
рые они намеревались пере
дать сотрудникам посольства 
Пакистана.

ТОКИО. Большинство жи
телей крупных японских горо
дов не поддерживает консер
вативное правительство стра
ны, показал опрос общест
венного мнения, проведенный 
газетой «Майнити». 54 про
цента его участников выска
зались против кабинета Нака
сонэ. В первую очередь они 
осудили его планы налоговой 
реформы. По мнению печати, 
она неминуемо приведет к ро
сту цен в стране и увеличит 
поборы с большинства насе
ления Японии. Две трети уча
стников опроса заявили, что 
п ремьер-министр Н акасонэ
грубо нарушил свое широко 
разрекламированное обещание 
не увеличивать налоги.

(ТАСС).

радиостанции пятнадцать раз 
передавала в эфир подстрека
тельское обращение к ливий
скому народу с призывом 
свергнуть лидера ливийской 
революции Муамара Каддафи. 
В ту же ночь американские 
ВВС обрушили град бомб и 
ракет на Триполи и Бенгази.

15 октября 1984 года «Голос 
Америки» впервые за послед
ние 25 лет начал регулярное 
вещание на страны Западной 
Европы. С использованием 
всех пропагандистских ухищре
ний «промываются мозги» той 
части населения (особенно мо
лодежи), которая выступает 
против милитаристского курса 
администрации Рейгана.

Расширение враждебной де
ятельности «Голоса Америки», 
прежде всего против СССР и 
других социалистических стран, 
доказывает, что администра
ция США сделала «психологи
ческую войну» одним нз стерж
ней своей внешней политики.

В Политическом докладе 
Центрального Комитета КПСС 
XXVII съезду Партии подчер
кивается, что «развязанная им,- 
псриалйзмом «психологическая 
война» не может квалифициро
ваться иначе, как особая 
форма агрессии, информацион
ного империализма, попираю
щих суверенитет, историю, 
культуру народов. Это и пря
мая полптико - психологиче
ская подготовка к войне, не 
имеющая, естественно, ничего 
общего ни с действительным 
сопоставлением взглядов, ни 
со свободным обменом идей, о 
чем фарисействуют на Западе. 
Иначе и не могут расценивать
ся действия, когда людей учат 
смотреть на любое неугодное 
империализму общество через 
прорезь прицела».

В. МАТЯШ.
(ТАСС).

ранения говорится, что пато
логическая боязнь потерять 
работу заставляет англичан 
покидать больницы, не закон
чив лечения.

Не предлагая никаких кон
структивных мер по сокра
щению армии безработных, 
ЛА. Тэтчер объявила, что возь
мет на службу в резиденцию 
премьер-министра одного без
работного выпускника школы. 
Трогательное благодеяние! 
Интересно;, сколько англичан 
бросились к специальной бро
шюре, рекомендующей роди
телям уделять больше внима
ния тому, как их дети изуча
ют английский язык? И это 
только для того, чтобы школь
ники грамотно составляли за
явления при приеме на работу.

Но выход есть. Его многие 
обездоленные видят в ос
мысленной борьбе. Улицы 
городов все чаще становятся 
ареной кровавых столкнове
ний между молодежью и по
лицией. Западные прави
тельства не на шутку обеспо
коены, что протесты моло
дежи принимают политиче
ский характер. По данным 
ЮНЕСКО, «протест молодежи 
все больше направлен против 
всей системы капиталистиче
ского производства, а не 
только против материальных 
условий существования».

И. ДЬЯКОВ.
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молодежный конкурс

«ЭТИ ПЕСНИ ЖИЗНЬ
САМА ПРИДУМАЛА!..»

...Звучат фанфары, звучат 
стихи, звучит песня «Здравст
вуй, мир!». И на сцену под
нимаются самодеятельные ар
тисты —- вокалыю-инсхрумен- 
тальные ансамбли и солисты. 
Так открылся во Дворце куль
туры и техники Первоураль
ского новотрубного завода 
XV городской конкурс моло
дых исполнителей советской 
песни «Юность комсомольская 
моя», который проводил го
родской комитет комсомола 
совместно с отделом культуры 
горисполкома.

Если вспомнить прошлые 
конкурсы, то очевидно — 
нынешний собрал куда большее 
число участников. Вместе с 
представителями новотрубного 
завода, объединения «Хром
пик» и других первоураль
ских предприятий, в нем 
приняла участие и «глубинка».

Запомнилось' зрителям про
никновенное лирическое ис
полнение «Песни о тревожной 
молодости», с которой вы
ступил ансамбль клуба «Про
гресс» Коуровского леспром
хоза. Хорошо известную пес
ню военных лет «Вечер на 
рейде» представила вокалыю- 
ннструментальиая группа из 
клуба железнодорожников 
станции Кузино. Чувствова
лось, что ребята очень стара
лись. Заслужили аплодисменты 
и помощник бурового мастера 
Владимир Окулов, и состави
тель поездов железнодорож
ного цеха объединения «Урал- 
энергостронпром» Александр 
Эрик, приехавший со станции 
Северка, за песню «Ты ждешь, 
Лизавета». Парни исполнили се 
под сопровождение гитар, и в 
конце конкурса именно они по
лучили приз зрительских сим
патий.

Нынче конкурс «Юность 
комсомольская моя» проходит 
в преддверии съезда ВЛКСМ. 
И как,' наверное, никогда, мно
го прозвучало на нем песен о 
комсомолии: той, что сражалась 
с врагом па фронтах граждан

ской и Великой Отечественной 
войн, и той, что трудится се
годня. вместе с нами. Хочется 
отметить тех, кто посвятил свои 
выступления этой теме. Это 
вокально - инструментальный 
ансамбль «Вдохновение» Двор
ца культуры «Строитель» и 
«Магнитон» Дворца культуры 
динасового завода.

А разве не становятся моло
дежные конкурсы ярче, разно
образнее, когда в них пред
ставлена и народная песня? 
Марина Сологуб работает учи
телем истории в, школе № 12. 
Ее увлечение — старинные 
песни, исполняемые без акком
панемента. А вот Равиль Ха
литов представил на суд жюри 
и зрителей задорную «Выйду 
на улицу...» в сопровождении 
квартета народных инструмен
тов.

Творчество солистов вообще 
довольно разнообразно было 
представлено в конкурсе. На
пример, вальцовщик цеха № 8 
новотрубного завода, делегат 
прошедшей недавно област
ной отчетно-выборной комсо
мольской конференции Ирек 
Гиззатуллин вместе с женой 
Натальей показали песню 
«Тополек». Наталье Маслен
никовой по душе исполнение 
самодеятельных песен. Горячие 
аплодисменты выпали на долю 
формовщика завода железобе
тонных изделий и конструкций 
Геннадия Гемазетдинова.

Хорошее владение гитарой, 
звучный голос его понравились 
жюри и залу. Ему и вручен 
диплом лауреата городского 
конкурса. Геннадию, как и Ра
вилю Халитову, выпала честь 
защищать Первоуральск на 
зональном конкурсе в Ревде. 
Вместе с ними выступили два 
вокально - инструментальных 
ансамбля . — «Оптимисты» 
Дворца культуры и техники 
новотрубного завода и цеха 
№ 31 этого же предприятия.

Д. СТРОВСКИЙ.
Первоуральск.

вечер

«Мой
Пушкин»

Так назывался творче
ский вечер свердловских 
артистов, прошедший в гос
тиной свердловского Дома 
актера и посвященный па
мяти великого поэта.

На нем прозвучала музы
ка композитора В. Кобеки- 
на из оперы «Пророк», 
идущей на сцене Сверд
ловского театра оперы и 
балета. Солист, заслужен
ный артист Коми АССР 
В. Тюменцев, исполнил 
Песню Председателя
(Вальсингама). В исполне
нии народной артистки 
РСФСР Л. Громыко прозву
чали. романсы на стихи поэ
та.

Народная артистка
РСФСР Г. Умпелева и за
служенный артист РСФСР 
В. Кириличев из драмати
ческого театра сыграли 
сцену у фонтана Само
званца и Марины из «Бо
риса Годунова». Актер 
драмы Ю. Алексеев про
чел речь Ф. М. Достоев
ского при открытии памят
ника поэту. Лирика Пуш
кина прозвучала в испол
нении народного артиста 
РСФСР К. Серебреника.

Сцена из «Каменного го
стя» была исполнена ар
тистами филармонии Н. Про
копьевой и лауреатом Все
российского Пушкинского 
конкурса чтецов А. Гейзи- 
ком. Вступление к «Мед
ному всаднику» прочел 
актер ТЮЗа С. Белов.

На вечере экспонирова
лись выставки «Из книг ли
цейской. библиотеки», «Ра
ритеты пушкинской эпохи», 
«Произведения поэта на 
свердловской сцене». Со
стоялась встреча со сверд
ловским драматургом, ав
тором пьесы о Пушкине 
«В садах лицея» В. Бала
шовым.

С. ПЕТРОВИЧ.

Многие дебютанты трево
жатся, как свердловчанка, сту
дентка УПИ Лена Клюева:

«Почему такой долгий срок 
между публикациями стихов? 
Может, необходимо как-то 
упорядочить выпуск подборок 
дебютантов — раз в неделю, 
несколько раз в месяц? Или 
существуют какие-то сложно
сти? Я думаю, не только у ме
ня возникли вопросы, но да
же у кого их нет, ждут встре
чи с новыми стихами на стра
ницах нашей газеты».

Очень приятно, что все без 
исключения авторы писем на
зывают газету «нашей». Пра
вильно, ведь она — о вас и 
для вас. Составляя план ны
нешнего года, мы запланиро
вали рубрику «Веселый жар 
черновика» как ежемесячную. 
Но теперь совершенно ясно, 
она должна и будет выходить 
чаще. Как часто? Это зависит 
от вас — от вашей активно
сти, если, конечно, она не пой
дет на спад.

Дебютанты часто просят 
дать им консультацию по по
воду присланных стихов, про
анализировать их достоинства 
и недостатки. Просьба совер
шенно понятная — нельзя дзи-. 
гаться вперед, не зная, что 
удается, а что нет. Но, ребя
та, это — конкурс! Рукописи, 
присланные на него, не ре
цензируются и обратно авто
рам не возвращаются. Сожа
леем, что сразу не объяснили 
вам этого обстоятельства,

Но не расстраивайтесь. Во- 
первых, во многих городах 
нашей области есть литера-

Борис УГЛИЦКИХ, 
инженер (Краснотурьинск).

УЧЕБНЫЙ БОЙ
Стряхнуть, расстаться 

с липким сном.
Ох, как же он под утро 

сладок.
Но все осмысленный 

порядок
В движеньях... «.Первый 

взвод, подъем!»
В безмолвном напряженьи 

строй.
Ясна до тонкости задача.
Маневр на карте обозначен 
И впереди — учебный бой.

веселый жар черновика

стихли необходима
ЧЕСТНОСТЬ

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ 
досуга , : ' 
путеводитель «на смену!»

ПЕСНИ ЮРИЯ КУКИНА
турные объединения, где вам 
помогут обязательно и сове
том, и консультацией. Во-вто
рых, при нашей газете рабо
тает Литературный клуб име
ни Михаила Пилипенко. Его 
руководитель поэт Владимир 
Петрович Сибирев готов дать 
консультации участникам кон
курса — каждые первую и 
третью среды месяца с 15.00 
до 18.00, комната № 215 на 
тринадцатом этаже Дома пе
чати.

И, в-трет.ьих, мы попросим 
критиков, поэтов проанализи
ровать ваши стихи, и в ходе 
конкурса постараемся , дать 
несколько обзоров, где будут 
прокомментированы наиболее 
типичные ошибки начинаю
щих. Отвечать же каждому де
бютанту письменно возможно
сти нет.

Не забывают участники кон
курса рецензировать и стихи 
своих товарищей. Вот студент
ка Свердловского сельскохо
зяйственного института Лари
са Дмитриева пишет: «Во вто
рой подборке очень понрави
лись стихи Юрия Смирнова, 
особенно «Лесная сказка». Ку
да-то улетучилось плохое на
строение, и я как будто оказа
лась в этом весеннем просы
пающемся лесу».

Туманен утренний рассвет. 
/1 где-то рядом «неприятель». 
Лежат притихшие ребята, 
Зарывшись с головою в. снег. 
Встав с огневого рубежа, 
Ты вихрем бросишься

в атаку 
С такой отчаянной отвагой, 
Что силы нет тебя сдержать. 
А после, глядя на костер, 
Вдыхая запахи тесные, 
Откроешь для себя впервые, 
Как хрупок голубой простор. 
Поймешь, что'в праведном 

бою 
Ты выполнишь ценою жизни 
Солдатский долг перед

Отчизной — 
Святую миссию свою.

И еще — несколько писем, 
«Не понимаю, как человек, 

по профессии библиотекарь, 
могла чужие стихи выдать за 
свои. Газета должна устано
вить этот факт и назвать на
стоящего автора этих строк...»— 
пишет Татьяна Д., электро
монтажница из Березовского. 
Ее поддерживает Инга Литви
нова из Свердловска: «Не мо
гу понять, зачем посылать в 
газету плагиат? Неужели не яс
но, что читателей много и 
кто-нибудь все равно обнару
жит обман?..».

Да, к сожалению, именно 
это произошло — плагиат на 
страницах : газеты. Елена Мо
лодцова прислала в редакцию 
стихи армянского поэта Гевор
ка Эмина и подписала их 
своим именем.

Обидно, стыдно... Мы не за
метили обмана, но наши чита
тели оказались внимательнее 
нас. Большое спасибо всем, 
кто написал нам по этому по
воду и позвонил.

Мы надеемся, однако, что 
подобное больше не повто
рится. Надеемся на честность 
и порядочность дебютантов. 
Без этих качеств Поэзия состо
яться не может. *■

Отдел культуры.

Николай РЫБАЛОВ, 
тренер-преподаватель 

(п. Белоярский).

У КОСТРА
Дымит костер.

Трещат поленья.
Горит древесная смола.
И воздух просится

в движенье
От уходящего тепла.
В причудах света и теней
Я вижу, сидя у огня, 
всю быстротечность 

наших дней, 
всю вечность прожитого дня.

Вам, конечно, знакомы эти 
строки:

«А я еду, а я еду
за туманом, 

За туманом
и за запахом тайги...»

Эта песня родилась в те 
годы, когда ро'мантика даль
них дорог увела тысячи ком
сомольцев на Крайний Север, 
в Сибирь, на Дальний Восток.

«СПУТНИК» + КАНИКУЛЫ^ ПРАЗДНИК!
Кому каникулы, а у работ

ников Бюро Международного 
молодежного туризма «Спут
ник» наступает горячая пора. 
С 24 по 31 марта забудут про 
покой экскурсоводы и груп
поводы «Спутника», направ
ляя неугомонную каникуляр
ную публику в русло органи
зованного отдыха. Закуплены 
билеты в цирк и зоопарк, 
стереокино и ТЮЗ. Ждем го
стей!

Напоминаем, что на каждый 
день каникул «Спутник» под

ХОТИТЕ НАУЧИТЬСЯ ВЯЗАТЬ?

II песня эта стала так попу
лярна, что забылось имя ее 
автора. А написал ее само
деятельный поэт и компози
тор Юрий Кукин. Хорошо из
вестны и другие его песни.

Свердловчане могут позна
комиться с его творчеством. 
28 февраля в 14 часов оп вы
ступает с концертом во Двой
не культуры имени М. В. 
Лаврова.

готовил веселую и разнооб
разную программу отдыха для 
своих юпых друзей.

Ну, а пока каникулы не на
ступили, приглашаем всей 
семьей провести выходные в 
гостях у «Спутника». 28 фев
раля и 1 марта отличным за
вершением отдыха будет по
ход на «Огни ленинградских 
варьете», а 14 марта — цирк 
зверей В. Филатова.

Приходите: Пушкина, 5, 
комн. 5.

Тел.: 51-16-25, 57-83-00.

Вязаные вещи всегда 
в моде, они удобны и 
практичны. Хотите на
учиться вязать сами? 
Тогда приходите на лек
цию художника-модель
ера И. Сычевой, которая 
состоится в ДК ВИЗа 1 
марта в 16.00 часов. И. 
Сычева, автбр нескбль" 
ких книг по вязанию, от
ветит на вопросы, пока
жет коллекцию вязаных 
изделий.

С 3 по 8 марта
• ХОККЕЙ ПЕРЕХОДНЫЙ ТУРНИР

ШЕСТЬ ПЕРИОДОВ БЕЗ ШАЙБЫ
«Автомобилист» (Свердловск)

0:3 (0:1, 0:2, 0:0). Шайбы забросили:
«Торпедо» (Ярославль) —

Крутов (11, 25-я мин.),
Яковлев (23). „

«Автомобилист» — «Торпедо» — 0:3 (0:0, 0:3, 0:0). Шайбы 
забросили: Крутов (25-я мин.), Горшнов (31), Затевахин (34).

Поскольку в общей сумме 
в шести периодах ворота го
стей так и не были распечата
ны, о сюжете этих встреч 
много говорить не придется. 
Что же касается содержания 
игры, показанной нашей 
командой, трудно высказать 
что-либо, кроме разочарования. 
Недостаток взаимопонимания 
у партнеров, прямолинейность 
атак, откровенная беспомощ
ность при их завершении, 
ошибки в обороне — все это 
увидели болельщики в испол
нении «Автомобилиста». И 
если в повторной встрече 
свердловчане, по крайней ме
ре в первой 20-минутке, хотя 
бы всерьез старались добить
ся преимущества, то в первом 
матче, за редким исключением, 
их и в этом «упрекнуть» было 
нельзя.

А торпедовцы, которые, 
вспомним, всего несколько се

зонов назад выступали во 
второй лиге, предстали коллек
тивом, у которого можно по
учиться. Оба матча они прове
ли, как говорится, на едином 
дыхании, очень старательно, 
грамотно, настойчиво.

Минувший тур внес поправ
ки в турнирную таблицу. Ос
тальные встречи закончились 
с такими результатами: СК 
«Салават Юлаев» — «Иж
сталь» — 3:4, 6:2, СК имени 
Урицкого — «Динамо» — 8:3,
6:4, «Торпедо» (У-К) 
до» (Т) — 4:2, 5:4.

«Торпе-

Н. ГОРДИЕНКО.
Приводим положение команд 

на 24 февраля:

«Ижсталь» 
«Торпедо» 
СК имени 
Урицкого 
«Торпедо» 
«Автомо
билист» 
«Динамо»

В н

(Я)
9
8 о

П 
2 
4

Ш 
53 — 34 
42 — 26

19
16

(У-К)
6
6

з 3
5

45 — 37
52 — 56

15
13

СК «Салават 
Юлаев» 
«Торпедо» (Т)

5
5

6 
6

44 — 45
45-51

3
2

8
9

36 — 46 
33-55

7
4

9 ГАНДБОЛ
ВЫСШАЯ ЛИГА

ПОСЛЕ ТУРА

одержав три победы в пяти 
► встречах, немного улучшила 
J свое положение в турнирной 

таблице: свердловчанки ло- 
, * прежнему занимают шестое 

место, по теперь опережают 
ближайших соперниц из не
винномысского «Азота» на 
два очка. Тем не менее это, 
конечно, не гарантирует им 
легкой жизни в следующем 
туре, где продолжится борьба

Заключительный матч свер
дловского тура, в котором 
«Свердловчанка» встречалась 
с запорожским ЗИИ, никак не 
отнесешь к числу лучших, 
проведенных нашей коман
дой. Из игроков можно отмс
тить лишь вратаря Светлану 
Богданову и Наталью Попо
ву, все остальные спортсмен
ки действовали на площадке 
излишне суетливо, непроду
манно, не доводя до логичес
кого конца ни одну из комби
наций За две минуты до кон
ца матча впереди были го
стьи — 15:14. И лишь па са
мом финише точные броски 
Карины Суюновой и Ирины 
Скоробогатых спасли для 
«Свердловчанки» два очка.

В целом наша команда,

за место в финальной шес
терке команд.

После 16 игр у «Спартака»
30 очков, «Автомобилиста»
«Ростсельмаша» — 
«Кубани» и «Эгле» 
«Свердловчанки» —

по
U 

25,
— по 24, 
16, «Лзо-

та »— 14, команды «Пламя»— 
12, ВПП, ЗИИ и «Планеты»— 
по 6, «Бактянки» — 4 очка.

А. АЛЕКСЕЕВ.

• СПОРТЛОТО

Результаты 8 го тиража, со
стоявшегося 22 февраля 1987 
года:

«6 из 45»: 7. 13, 31. 32, 36, 43.
«5 из 36»: 3, 15, 19, 27, 29.

(ТАСС).

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ ВЫСШАЯ ЛИГА
СКА (Свердловск) — «Кузбасс» (Кемерово) — 3:2 (0:0). Голы: 

у СКА — Вострецов (48, 82-л мин.), Артемьев (72). У «Кузбасса» — 
Лихачев (55), Кондрашов (88).

Скучные нули, горевшие па табло после окончания первого 
тайма, отражали содержание бесцветной игры. По если гостей 
ничейный итог мог в какой-то степени и устроить, то армей
цев и зрителей — никак. П во втором тайме хозяева льда 
наконец-то заиграли как умеют и как обязаны. Правда, быст
рое начало — гол Вострецова — продолжения не имело. Го
сти сквитали счет из-за грубой ошибки защитника СКА. По 
чувствовалось, что терять очко армейцы не намерены. Насту
пательный порыв принес им успех, который можно было бы 
и развить, благо опасных ситуаций у ворот «Кузбасса» стало 
заметно больше. Однако неточны в завершении атак были 
армейцы. Хотя победы все-таки нс. уступили.

В активе свердловчан 21 очко, они по-прежнему на девятом
месте. Еще четыре матча проведет СКА 
поддержка зрителей ................. ............

Другие результаты 
га» — «Зоркий» — 
мо» (М) — «Динамо» 
4:3.

на своем поле. И
хоккеистам неооходима.

II. КУЗЬМИН.
тура: «Сибсельмаш» — СКА (X) — 4:9, «Вол-
2:5, «Старт»
(А-А) -

«Строитель»
9:0, «Вымпел»

— 2:4, «Дина- 
«Локомотив» —

ЭСТРАДНАЯ ПРОГРАММА

«весенние [гшплы»
Лауреат всесоюзных и международных 

конкурсов 
Тынис МЯГИ

с группой «МЮЗИК-СЕЙФ», 
Лайма ВАЙКУЛЕ 

и ритм-балет, 
инструментальный ансамбль под руководством 

Андрея ЛАТКОВСКОГО, 
Владимир ПРЕСНЯКОВ.

Начало концертов в 18 и 21 час.,
7 и 8 марта начало в 16 час. 30 мин. и в 20 час. 

Билеты продаются в кассах филармонии
и Дворца спорта.

ЧЕМПИОНАТ РСФСР

Поздравляем!
О ФИЗКУЛЬТУРА 

ДЛЯ ВСЕХ

В Новосибирске прошел фи
нальный турнир женского чем
пионата России по хоккею с 
мячом. Победили хоккеистки 
красноярского «Старта». Де
вушки из свердловского СКА — 
бронзовые призеры.

ИРБИТЧАНЕ
ПОБЕДИТЕЛИ

На снимках нашего фотокорреспон
дента, сделанных во время матчей 
свердловского тура женского чемпио
ната СССР по гандболу вы видите: 
«Шайбу!»; вратарь «Свердловчанки» 
Светлана Богданова; в атаке — Кари- 
па Суюпова. Фото А. ЛАПТЕВА.

Недавно в поселке Восточ-
ном в спортзале
школы № 1 
волейболу 
женщин ’на 
Серовского 
ехали сюда
Ирбита, 
Зайково.
ских 
тива.

средней
прошли игры по 

среди мужчин и
открытый 

района.
кубок 
При-

и спортсмены из
Североуральска, села

и три
Всего шесть 

1 женских I
В финальном

. муж- 
коллек- 

матче

28 февраля в 19 часов 
и 1 марта в 10 часов во 
Дворце культуры «Урал» 
состоится фестиваль 
брейка — популярного 
современного танца.

Л 1 марта вечером, в 
19 часов, состоятся за
ключительные выступ
ления победителей 
брейк-фестиваля.

В ДК «Урал» собе
рутся сильнейшие 
бреик-танцоры. Встреча 
с их оригинальным ис
кусством доставит нема
ло приятных минут 
всем почитателям это- 
гр направления совре
менного танца.

среди мужчин сильная коман
да Ирбитского мотоциклет
ного завода в острой борьбе 
в пятой партии одолела тоже 
не менее сыгранных волей
болистов команды комбината 
«Сосьвалес». Победителями 
стали и получили кубок ир- 
битчане, на втором месте 
игроки из Сосьвы, на третьем 
любители волейбола из От- 
радновского ЛПК. Среди 
женщин первенствовали так
же ирбитчанки.

За 
игру, 
жюри 
щего

отличную, 
за новинки 
отметило

грамотную 
в технике

нападаю-
Олега Неганова (Сось-

ва), бывшего игрока команды 
Уральского лесотехниче
ского института, Владимира 
Слободина — играющего тре
нера (Отрадновский ЛПК), а 
также защитника Виталия Ча- 
харовского (Сосьва).

А. ТРЕНИХИН.
Сосьва.

ЛЮБИТЕЛЯМ СПОРТА
Многократные чемпионы 

страны, хоккеисты краснояр
ского «Енисея», пользуются 
заслуженной популярностью у 
поклонников бенди. Содержа
тельная, хорошо организо
ванная игра и настойчивый 
характер позволяют сибиря
кам и в нынешнем чемпио
нате уверенно лидировать. В 
их активе -— восемнадцать 
побед, в пассиве — одно 
поражение и одна ничья.

Сумеют ли свердловские ар
мейцы, играющие сейчас 
очень неровно, достойно 
противостоять чемпиону? От- 
bçt на этот вопрос болель
щики получат, посмотрев игру 
с участием этих двух команд, 
которая пройдет па Централь
ном стадионе 24 февраля. На
чало матча —■ в 18.30.

Свердловский «Автомоби

лист» сегодня находится на 
пятом месте в турнирной таб
лице команд, борющихся за 
две путевки в высшую лигу. 
Позиция уфимского клуба СК 
«Салават Юлаев» — седьмая. 
Кто будет сильнее во встречах, 
которые состоятся в сверд
ловском Дворце спорта проф
союзов 27 февраля (начало в 
19 часов) и 28 февраля (на
чало в 17 часов)?

26 и 27 февраля свердлов
ский «Луч» в чемпионате 
СССР среди хоккейных клу
бов второй лиги будет при
нимать команду «Южный 
Урал» из Орска. Эти встречи 
будут начинаться в 15 часов.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

•НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СРЕДА, 25 ФЕВРАЛЯ
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.20 — «Новый Гулливер». 

Художественный фильм.
9.25 — Премьера докумен

тального телефильма «Если те
бе доверили...».

15.30 — «Говорят делегаты

XVII! съезда профсоюзов 
СССР».

15.45 — «Автограф».
17.15 — Выступление моло

дых исполнителей народной 
песни и исполнителей на на
родных инструментах.

17.35 — «Если хочешь быть 
здоров». Передача 5-я. «Ваш 
сон».

17.50 — «Сегодня в мире».
18.05 — «Наука и жизнь». 

«Новаторы и консерваторы». 
Обсуждение проекта нового 
Закона об изобретательской 
деятельности.

18.50 — «Говорят делегаты 
XVIII съезда профсоюзов 
СССР».

19.00 — Футбол. Матч за Су
пер кубок. «Стяуа» (Бухарест) — 
«Динамо» (Киев).

20.30 — «Время».
21.05 — Премьера докумен

тального фильма «Генералы». 
Фильм 1-й.

22.30 — «Сегодня в мире».
22.40 — «Мир и молодежь».

«ДУБЛЬ 4»
8,00 — Утренняя гимнастика.
8.35 — Учебная программа.
14.05 — Новости.
14.10 — «Дом, который по

строил МЖК». Документаль
ный фильм.

18.55 — Свердловск. «Хрони
ка дня».

19.00 — МОСКВА. «Трез
вость — норма жизни».

19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

19.45 — Свердловск. Новости.
19.55 — Навстречу XIV пле

нуму правления Уральской ор
ганизации Союза композито
ров РСФСР. «Музыка и 
жизнь». К. Кацман. Вокальный 
цикл «Страницы латино-амери
канской лирики».

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — «Черный принц». Ху

дожественный фильм.
22.40 — Всемирные зимние 

студенческие игры. Лыжный 
спорт. Эстафета 4x5 км. Жен
щины.

23.10 — Новости.
23.25 — Свердловск. Инфор

мационная программа «День за 
днем».

Ill ПРОГРАММА
17.30 — Новости.

17.45 — «За безопасность 
движения».

17.50 — «Сельский час».
18.50 — Премьера докумен

тального телефильма «Арич».
19.00 — Свердловск. «Время 

и мы$. Фестиваль молодежной 
музыки. Часть 1-я.

19.45 — МОСКВА. Премьера 
документального фильма «И 
снова вместе».

19.55 — Выездная приемная 
программы «Для всех и для 
каждого» на ВДНХ СССР.

20.30 — «Время».
21.05 — Свердловск. Новости.
21.15 — К 70-летию Великой 

Октябрьской социалистической 
революции. Художественный 
фильм «Цемент». 1-я серия.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Бродяга (две 

серии'.
СОВКИНО — Верую в лю

бовь.
ТЕМП — Атака. Единст

венная.
САЛЮТ — Плюмбум, или 

Опасная игра. Я сделал все, 
что мог.

УРАЛ — Раймонд Паулс. 
Колонна (две серии). Овод. 
По главной улице с оркест
ром.

МИР — Счастлив, кто лю
бит.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Легенда о бессмертии.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Служили два товарища.

ИСКРА — Под огнем (две 
серии). Потерпевшие пре
тензий не имеют. Чужая 
Белая и Рябой.

ДРУЖБА — Джентльмены 
удачи. Все против одного 
(две серии). Одиночное пла
вание.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Белые волки.

Им. МАЯКОВСКОГО
Корона Российской импе
рии.

БУРЕВЕСТНИК — Ней
тральные воды.

СОВРЕМЕННИК — Верую 
в любовь.

ЗАРЯ —- Тайное путеше

ствие эмира. Свора. Продел
ки в старинном духе.

ЗНАМЯ — Проделки в ста 
ринном духе. Хорошо си
дим! Чужая пятерка.

КОМСОМОЛЕЦ — Осень.

ПОГОДА
25 — 26 февраля по обла

сти ожидается облачная по
года с прояснениями. не
большой снег, местами уме
ренный. слабые метели, ве
тер юго-западный с перехо
дом на северо-западный. 
7—12 метров в секунду. 
Температура воздуха 25 
Февраля ночью 6—11. днем 
0 — 5. 26 февраля ночью 10 — 
15. днем 4—9 градусов холо
да.
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